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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
С 1 АПРЕЛЯ ГАЗЕТА 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ ТОЛЬКО 
ПО ПЛАТНОЙ ПОДПИСКЕ.
ДЛЯ ВСЕХ, КТО НЕ УСПЕЛ ПОДПИСАТЬСЯ 
ПО ЛЬГОТНОМУ ТАРИФУ, МЫ 
СОХРАНИЛИ ОСОБЫЕ УСЛОВИЯ 
ОФОРМЛЕНИЯ ПОДПИСКИ ДО КОНЦА 
МАЯ 2024 ГОДА.

Стоимость подписки до 31 мая:

на год – 4800 руб. — 3 800 руб.
на полугодие – 2400 руб. — 1 900 руб.

на квартал – 1200 руб. — 1 000 руб.

В апреле в Липецкой области прошел форум «Развитие агробизнеса России». В органи-
зации мероприятия приняли участие Минсельхоз РФ, Правительство Липецкой обла-
сти, Ассоциация «Народный фермер», Агентство развития сельских территорий. Одним 
из ключевых событий форума стала встреча фермеров с первым заместителем министра 
сельского хозяйства РФ Оксаной Лут. Какие актуальные вопросы обсудили на встрече, 
в нашей статье. 
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От дизеля до пошлин

Балансируем на краю
Первый вопрос коснулся про-
блемы, которая снова вышла 
на первый план после пато-
вой ситуации осени прошлого 
года — рост цены на дизельное 
топливо. 

«Снова оптом солярка стоит 
дороже, чем на заправке во мно-
гих регионах. У растениеводов 
сейчас очень низкая рентабель-
ность, и цены на дизтопливо 
больно бьют по карману. Есть 
такое предложение: можно как 
в прошлом году прямо сейчас 
ограничить возможности для 
экспорта топлива?»,  — поин-
тересовался председатель Ас-
социации «Народный фермер» 
Олег Сирота. 

Судя по всему, энтузиазма 
данное предложение у заме-
стителя Патрушева не вызвало. 
Оксана Лут напомнила собрав-
шимся, что в прошлом году 

вводили ограничение экспорта 
дизтоплива из-за возникшего 
дефицита. 

«Вопрос был даже не в цене, 
которая тогда доходила до 
100 руб. условно в Краснодар-
ском крае. Сейчас, несмотря 
на то, что много заводов по-
страдало, объем производ-
ства внутри страны является 
достаточным, в том числе и для 
нашего рынка. Дефицита нет. 
Цена по сравнению с прошлым 
годом, когда был скачок, даже 
снизилась на 10 %. Да, ес ть 
сезонные колебания в цене, 
которые мы сейчас и наблю-
даем. Ограничение экспорта 
не панацея. Производители 
дизеля тоже смотрят на свою 
экономику. В случае запрета 
экспорта у нас бы пошло сни-
жение объемов производства 
дизеля, это никому не нужно. 
Тогд а это была экс т ренная 

вынужденная мера, оснований 
для введения которой сейчас 
нет. В настоящее время немно-
го выросла цена и мы проводим 
работу с Министерством энер-
гетики, чтобы стабилизировать 
стоимость. Понятно, что для 
малых предприятий сложно 
закупать топливо на бирже, а на 
нефтебазе сразу к цене добав-
ляется 10 руб. Но заводы сейчас 
восстанавливаются, и мы ждем 
корректировки ситуации»,  — 
сказала Оксана Лут.

В свою очередь, по аналогии 
с производителями дизеля, ко-
торые не будут работать себе в 
ущерб, аграрии призвали обра-
тить внимание на сельскохозяй-
ственный рынок, который теряет 
рентабельность, особенно в 
сфере растениеводства на фоне 
действующих пошлин. 

«По итогам 2023 года по КФХ 
Воронежской области прибыль 

снизилась на 40 %, рентабель-
ность составляет около 20 %. 
Планируемая рентабельность на 
2024 год — 10–15 %. По пшенице 
она и вовсе убыточна, это самая 
рисковая культура в настоящее 
время. И мы видим, что по яро-
вому севу пошли отказы от посе-
ва пшеницы, ячменя в пользу вы-
ращивания других культур. Нет 
ли опасения, что аграрии огра-
ничат площади высева одной из 
самых объемообразующих, но 
убыточных на сегодняшний день 
культур?», — спросил глава КФХ 
Никита Токмаков (Воронежская 
область). 

По словам Оксаны Лут, ничего 
страшного в данной ситуации 
нет. В министерстве следят за 
севооборотом в регионах. 

«Снижение площадей под яро-
вой пшеницей в этом 
году — абсолютно со-
гласованная позиция. 
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Россия может потерять до трети урожая 
фруктов из-за заморозков
От заморозков в центре страны 
больше всего пострадают сады — 
по ним минусовые температуры 
ударили в самый пик цветения. 
Опрошенные «РГ» эксперты 
говорят, что урожай яблок, груш, 
вишен и других фруктов уже 
потерян. Определенно будут 
потери также и в урожае зер-
новых, зернобобовых, маслич-
ных. По десятибалльной шкале 
ущерб от заморозков в центре 
страны президент Ассоциации 
садоводов России (АППЯПМ) 
Игорь Муханин оценивает на 10. 
«О косточковых можно вообще 
забыть — останемся в централь-
ной зоне без урожая. По яблокам 
есть призрачная надежда хоть 
что-то сохранить. Мы готови-
лись к этим заморозкам  — и 
дымили, и опрыскивали, исполь-
зовали и регуляторы роста, и 
аминокислоты. Но с 6 на 7 мая 
мороз стоял –6 °С. Такого в пик 
цветения давно не было. Обычно 
заморозки начинаются около 
двух ночи и заканчиваются часов 
в пять утра. В этот раз на минус 
перешло около девяти вечера. 
А к двум ночи температура опу-
стилась до –6 °С. И так продер-
жалось до пяти утра. К тому же 
в этом году очень ранняя весна: 
в начале апреля стояло даже 
лето — и все тронулось в рост с 
опережением на две недели», — 
рассказал он. При этом замо-
розки еще не закончились, и 
окончательно оценить ущерб 
можно будет только с их завер-
шением. Но угроза потерять до 
половины российского урожая 
фруктов реальна, оценивает 
Игорь Муханин. Примерно две 
трети фруктов выращивается 
на юге и на Кавказе, подсчиты-
вает председатель Ассоциации 
питомниководов и садоводов 

Ставропольского края Айдын 
Ширинов. Снижение темпе-
рат уры произошло так же на 
Северном Кавказе и в Южном 
федеральном округе. Но в этом 
году наблюдалось аномально 
раннее цветение, особенно на 
юге, что, видимо, и спасло садо-
вые культуры от понижения тем-
пературы, поскольку процесс 
цветения и опыления к этому 
моменту уже закончился. К тому 
же в этих регионах температура 
опускалась не так существенно, 
как в центре, поэтому боль-
шого влияния на урожай это не 
окажет, считает он. А вот в цен-
тральных регионах дело обстоит 
куда хуже, говорит Айдын Шири-
нов. По данным Минсельхоза, в 
2023 году сельхозпредприятия 
установили новый рекорд по 
сбору фруктов и ягод — урожай 
составил более 1,75 млн тонн 
продукции в организованном 
секторе. Это на 1,9 % больше, 
чем в 2022 году. Основными 
к ульт урами, которые выра-
щиваются в России, являются 
яблоки, сливы, вишни, черешни, 
абрикосы, смородина, малина и 
земляника. Также в последние 
годы увеличивается произ-
водство голубики. Согласно 

Доктрине продовольственной 
безопасности РФ, минимальная 
самообеспеченность фруктами 
и ягодами в с тране должна 
составлять 60 %. По итогам 
2022 года она составила 47 %, 
оценивали ранее в Минсель-
хозе. Что касается других куль-
тур, отраслевые эксперты уже 
начали снижать прогнозы уро-
жая зерна. «Если бы заморозки 
закончились прямо сейчас, то 
было бы просто плохо. Но мы 
ждем вторую волну заморозков. 
Поэтому оценить окончательные 
потери можно будет только с 
потеплением, примерно через 
неделю»,  — поясняет гене-
ральный директор компании 
«ПроЗерно» Владимир Петри-
ченко. Впрочем, у же сейчас 
понятно, что урожай окажется 
однозначно ниже первоначаль-
ных прогнозов даже с учетом 
частичного пересева, говорит 
он. Пострадают зерновые и 
зернобобовые, а также неко-
торые масличные (озимый рапс 
в Черноземье, первые всходы 
подсолнечника). Ранее Мин-
сельхоз оценивал, что урожай 
зерна в РФ в 2024 году может 
составить 132 млн тонн против 
144,9 млн тонн в 2023 году.

Читайте самую актуальную 
информацию и новости АПК 
в нашем Telegram-канале, 
чтобы не упустить ничего 
важного!

Дорогие подписчики! 
Мы остаемся с вами на связи всегда!
Газета «Земля и Жизнь» развивает свой Telegram-канал. 
Если вам удобно читать новости в мессенджере,  
переходите по QR-коду и подписывайтесь.

Десять новых быков 
породы Лимузин 
приехали в Крым 
из Татарстана

Об этом рассказала исполняющий 
обязанности министра сель-
ского хозяйства Республики Крым 
Алиме Зарединова. Она пояснила, 
что Лимузины прибыли в одно 
из хозяйств Бахчисарайского 
района, где поголовье представи-
телей этой породы уже составляет 
950 голов. Как отметила Алиме 
Зарединова, в Республике Крым 
производством говядины зани-
маются более десятка хозяйств: 
«Наши животноводческие пред-
приятия выращивают крупный 
рогатый скот породы Абер-
дин-Ангусская, Герефорд, Кал-
мыцкая и единственное в Крыму 
хозяйство, которое расположено 
в Бахчисарайском районе в селе 
Заветное, занимается выращи-
ванием крупного рогатого скота 
породы Лимузин. Эта безрогая 
порода относится к мясному 
направлению». Крестьянское 
фермерское хозяйство в селе 
Заветное занимается развитием 
породы Лимузин на протяжении 
10 лет. Сегодня поголовье насчи-
тывает 950 голов крупного рога-
того скота, 520 из них находятся 
на откорме, а 10 быков-произ-
водителей поступили из Татар-
стана. Алиме Зарединова расска-
зала, что сейчас маточное стадо 
вместе с телятами находится 
на пастбище площадью 2,5 тыс. 
га. Ферма является площадкой 
интенсивного откорма, а в раци-
онах не присутствуют ГМО и иные 
неприродные вещества стиму-
ляции роста. Также на откорме 
находятся быки Абердин-Ангус-
ской породы  — 20 % от общего 
поголовья. В планах хозяйства 
увеличить поголовье стада до 
2,5 тыс. «Минсельхозом Крыма 
предусматриваются меры под-
держки в виде грантов, а также 
финансирование на приобре-
тение племенного поголовья. 
Если фермеры хотят увеличить 
поголовье, то они могут полу-
чить средства для поддержания 
породы, а также для расширения 
поголовья. Если это предприятие 
в дальнейшем станет племенным, 
то на сохраненное поголовье 
племенного направления у нас 
тоже предусмотрены ежегодные 
меры поддержки для того, чтобы 
это поголовье сохранялось и 
увеличивалось. Это генофонд, 
который позволит увеличить 
количество животных и нарастить 
производство мяса. Это то, к чему 
мы стремимся»,  — заключила 
Алиме Зарединова.

В Ирландии готовятся 
к нормированным 
продажам картофеля 

В 2024 году из-за чрезвычайно 
дождливой погоды посадка кар-
тофеля в Ирландии задержалась 
на долгое время, а в прошлом, 
2023 году, засуха в мае и июне 
снизила урожайность на 10 %, 
после чего во время уборки 
пошли дожди. Этой весной из-за 
обильных осадков ирландские 
фермеры приступили к посадке 
картофеля в конце апреля, в 
то время как в обычный год 
они сажают с конца февраля до 
конца марта, сказал Шон Райан, 
производитель картофеля из 
Уэксфорда и председатель кар-
тофельного комитета Ирланд-
ской ассоциации фермеров. Он 
добавил, что прогноз погоды 
с этого понедельника вновь 
обещает дожди, так что посадка 
картофеля может снова затормо-
зиться. «В результате поставки 
будут очень ограниченными. 
Будут пустые полки», — сказал он. 

Государственные структуры уже 
начинают информировать поку-
пателей о введении нормирован-
ных продаж картофеля с июля — 
размер пакетов с картофелем 
уменьшится. Шон Райан сказал, 
что супермаркетам необходимо 
«активизироваться» и поддер-
жать производителей, прекратив 
практику продвижения ирланд-
ской продукции по сниженным 
ценам. Картофелеводы несут 
повышенные затраты, связанные 
с подорожанием ресурсов, кроме 
того, многие установили ирри-
гационные системы, чтобы сни-
зить последствия летней засухи. 
Изменение климата увеличивает 
вероятность экстремальных 
погодных явлений в Ирландии: 
по мере повышения темпера-
т уры ожидается увеличение 
как засушливых периодов, так 
и проливных дождей, сообщает 
AgroXXI.ru.

В России увеличилось 
производство 
ветеринарных препаратов

За последние годы отечествен-
ные биофармацевтические ком-
пании значительно нарастили 
производство ветпрепаратов. 
Этому в том числе способствовала 
модернизация производственных 
площадок, разработка новых 
высокотехнологичных препаратов 
и расширение их ассортимента. 
Только за первые два месяца теку-
щего года объем производства 
российских ветеринарных пре-
паратов по сравнению с прошлым 
годом увеличился почти в два 

раза. Полномасштабный запуск 
производственных мощностей в 
ближайшей перспективе позволит 
кратно увеличить объемы выпу-
ска при сохранении структуры 
ассортимента. Отечественные 
производители готовы к полному 
импортозамещению антибиоти-
ков для применения в ветерина-
рии. Только в 2023 году в России 
зарегистрировано 28 вакцин для 
профилактики болезней живот-
ных, 31 антибиотик и 33 прочих 
ветеринарных препарата.

В первом квартале 2024 года в РФ 
выросло производство винодельческой 
продукции
В январе – марте текущего года 
отечественные виноделы выпу-
стили порядка 16,5 млн дал 
винодельческой продукции. В 
том числе тихого вина произ-
ведено 7,1 млн дал, что на 25,8 % 
больше объема за аналогичный 
период предыдущего года, а 
игристого вина  — 3,2 млн дал, 
что на 42,7 % больше. Достой-
ным показателям способствует 
с табильно хороший урожай 
винограда второй год подряд — 
в прошлом году, по данным 
Росстата, он превысил 882 тыс. 
тонн, что в целом соответствует 
уровню 2022 года. Растет спрос 
на винодельческую продук-
цию  — в январе – марте ее 
продажи в России увеличились 
на 6,6 % по сравнению с первым 
кварталом предыдущего года, 
в том числе тихого вина  — на 
4,2 %, игристого  — на 13,3 %. В 

настоящее время общая пло-
щадь виноградных насажде-
ний в нашей стране превы-
шает 105 тыс. га и продолжает 
расширяться. Согласно Феде-
ральному реестру виноград-
ных насаждений, самыми попу-
лярными сортами винограда 
в стране являются Ркацители, 

Каберне Совиньон, Шардоне. 
В тек ущем году запланиро-
вана закладка порядка 6 тыс. га 
новых виноградников. Этому в 
том числе содействует реали-
зация федерального проекта 
«Стимулирование развития 
виноградарства и виноделия», 
рассчитанного до 2030 года. 
Популяризации отечественной 
продукции способствует прове-
дение ежегодной Всероссийской 
акции «Дни российских вин». 
Она организована Минсельхо-
зом совместно с Минпромтор-
гом и Роскачеством. В период 
проведения весеннего этапа 
«Дней российских вин», который 
продлится до июня, потреби-
тели смогут купить российское 
вино, участвующее в акции, по 
специальным ценам, а также 
принять участие в дегустациях 
российского вина.
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В Саратовской области 
посеян первый миллион га 
яровых культур

Аграрии Саратовской области 
посеяли первый миллион га яро-
вых культур, сообщил сегодня 
зампред правительства обла-
сти — министр сельского хозяй-
ства области Роман Коваль-
ский. В отделе растениеводства 
регионального минсельхоза 
у точнили, что по состоянию 
на 8 мая яровой сев прове-
ден на площади 1087,9 тыс. га, 
что составляет 37,5 % от плана. 
Лидируют по темпам весен-
него сева аграрии Ровенского 
и Краснокутского районов, где 
посеяно более 80 и 70 % запла-
нированных площадей соответ-
ственно. Более 60 % площадей 
засеяно к сегодняшнему дню 
яровыми культурами в Балашов-

ском, Ртищевском, Турковском 
и Петровском муниципаль-
ных районах, более 50 %  — в 
Аркадакском, Новобурасском, 
Лысогорском, Духовницком, 
Советском, Энгельсском, Алек-
сандрово-Гайском районах. 
Аграрии еще шести районов 
облас ти близки к экватору 
ярового сева. «Завершили сев 
яровой пшеницы 12 районов 
области, сев ячменя завершен 
в девяти районах»,  — уточнил 
Роман Ковальский и напомнил, 
что на сайте минсельхоза обла-
сти размещены рекомендации 
по обработке посевов для сни-
жения стресса, полученного в 
результате аномально низких 
температур.

Биржевые цены 
на пшеницу выросли 
до максимума 
с августа 2023 года

В ходе торгов фьючерсы на 
пшеницу подорожали на 3,54 %, 
до 6,6 доллара за бушель. Как 
отмечают аналитики Bloomberg, 
цены растут на фоне опасений 
трейдеров из-за возможного 
неурожая. Дождь, засуха и жара 
угрожают поставкам основ-
ных производителей пшеницы. 
«Спрос увеличился, запасы во 
всем мире остаются ограничен-
ными, а проблемы с новыми уро-
жаями обостряются», — отметил 
управляющий директор CRM 
AgriCommodities Джеймс Болсу-
орт. Ранее Минсельхоз РФ снизил 
пошлину на экспорт пшеницы из 
России на 3,2 %, до 3,277 руб. за 
тонну. Россия приостанавливает 
экспорт твердой пшеницы до 
31 мая 2024 года.

Аграрии 
Запорожской 
области в 2023 году 
показали хорошие 
результаты 
в производстве 
сельхозпродукции

В 2023 году предприятиями 
о б л а с т и с о б р а н о п о р я д к а 
1,8 млн тонн зерновых и зер-
нобобовых культур с площади 
533 тыс. га, а так же 760 тыс. 
тонн подсолнечника. Перераба-
тывающие предприятия Запо-
рожской области произвели 
65,2 тыс. тонн муки, 11,7 тыс. 
тонн молока, 78,4 тыс. тонн рас-
тительного масла, хлеба и хле-
бобулочных изделий — 25,4 тыс. 
тонн. Сельскохозяйственная 
продукция Запорожской обла-
сти активно реализуется в дру-
гие регионы России и за ее 
пределы. Так, с января 2023 года 
вывезено более 1,5 млн тонн 
продукции, свыше 400 тыс. тонн 
экспортировано за пределы 
страны.

В первом квартале 2024 года 
производство сахара в РФ увеличилось 
в полтора раза
С января по март в России про-
изведено 744,2 тыс. тонн сахара, 
что на 47 % больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. По 
словам председателя правления 
Союза сахаропроизводителей 
России Андрея Бодина, такие 
показатели объясняются высо-
ким урожаем сахарной свеклы 
в прошлом году. Согласно дан-
ным Росстата, в 2023 году было 
собрано 53,1 млн тонн сахарной 
свеклы, что на 8,6 % превышает 
уровень предыдущего года. В 

связи с ростом объемов заго-
товки сахарной свеклы длитель-
ность текущего сезона ее перера-
ботки выросла, как и количество 
переходящих остатков сырья по 
состоянию на 1 января текущего 
года. Вследствие этого, отметил 
Бодин, объем переработанной 
свеклы в январе – марте соста-
вил 5,95 млн тонн, то есть на 61 % 
больше показателя по итогам 
первого квартала 2023 года, что 
и привело к росту объемов про-
изводства сахара.

Площадь земель сельхозназначения в РФ 
составляет 379,8 млн га
Эффективное вовлечение зе - 
мель в сельхозоборот стало 
одной из тем заседания Совета 
законодателей РФ. В меро-
приятии принял участие заме-
ститель министра сельского 
хозяйства Андрей Разин, кото-
рый рассказал о первых итогах 
и перспек тивах реализации 
госпрограммы эффективного 
вовлечения в оборот земель 
сельхозназначения и развития 
мелиоративного комплекса. В 
настоящее время площадь таких 
земель составляет 379,8 млн га, 
из них сельхозугодья занимают 
порядка 197 млн га. При этом 
31 млн га сейчас не использу-
ется, что является базой для 
дальнейшей работы по вовле-
чению дополнительного объема 
сельхозземель в оборот. 

Одной из ключевых задач яв-
ляется получение максимально 
полных и достоверных данных о 
землях. Для этого Минсельхозом 
России впервые за последние 
30 лет проводятся работы по 
инвентаризации земель, ре-
зультатом которых является 
создание единой федеральной 
карты-схемы земель сельхозна-
значения, включая сельхозуго-
дья. На текущий момент она уже 
сформирована по 36 регионам. 
Уже получены сведения и опре-
делены границы в отношении 
земель сельхозназначения об-
щей площадью порядка 174 млн 
га. При этом выявлено порядка 
13 млн га неиспользуемой пашни, 
из которых для оперативного 
вовлечения в оборот — 5,4 млн 
га. В текущем году аналогичные 
работы проведут на территории 
еще 37 субъектов. Завершить 

мероприятия по созданию еди-
ной федеральной карты-схемы 
планируется к концу 2025 года. 
Результаты работ собираются 
на едином информационном 
ресурсе, доступном для всех 
субъектов страны. Полученные 
по итогам формирования кар-
ты-схемы сведения и результаты 
оценки состояния плодородия 
земель станут фундаментом для 
вовлечения в оборот дополни-
тельных площадей, потенциаль-
но востребованных и пригодных 
для выращивания культур. По 
словам Андрея Разина, их вов-
лечение позволит обеспечить 
производство порядка 8 млн 
тонн сельхозпродукции. Также в 
2024 году ведомство приступило 
к разработке так называемых 
«пакетных» предложений для 
потенциальных инвесторов. 
Они буду т предусматривать 

подбор возможных территорий 
выращивания наиболее востре-
бованных сельхозкультур с уче-
том климатических и почвенных 
особенностей, приоретизацию 
задач для регионов по постанов-
ке соответствующих земельных 
участков на государственный 
кадастровый учет и последу-
ющую передачу их аграриям 
под конкретное производство 
с предоставлением возможных 
мер господдержки. В завершение 
Андрей Разин подчеркнул, что 
комплексная реализация пере-
численных мероприятий и новых 
законодательных инициатив 
позволит обеспечить сохранение 
качественных характеристик 
земельных ресурсов, даст до-
полнительный стимул развитию 
сельских территорий и увеличит 
объем производства и занятости 
в смежных отраслях экономики.
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Липецкие аграрии 
получили еще 
139 млн рублей субсидий 
В апреле господдержка была 
предос тавлена производи-
телям тепличных овощей. В 
прошлом году в стране нача-
лась реализация федерального 
проекта по стимулированию 
производства картофеля и ово-
щей. Субсидии могут получать 
как крупные предприятия, так 
и малые формы хозяйс тво-
вания. Д ля липецких агра-
риев в текущем году по этому 
направлению в федеральном 
и областном бюджетах было 
предусмотрено 275,2 млн руб. 
«На 1 мая наши производители 
овощей закрытого грунта уже 
получили 139 млн руб.,  — рас-
сказал начальник управления 
сельского хозяйства Липецкой 
области Алексей Телков. — При-
чем господдержка была оказана 

на финансовое обеспечение 
части затрат на производство 
овощей, то есть фактически 
выдана авансом — чтобы у наших 
сельхозпроизводи телей не 
было проблем с закупкой семян, 
удобрений, транспортировкой 
продукции, а также оплатой за 
свет, воду, газ и тепло». Кроме 
того, в рамках федпроекта будут 
выдаваться субсидии на про-
ведение агротехнологических 
работ на площадях, занятых 
картофелем и овощами, на про-
изводство овощей в открытом 
грунте и на поддержку самоза-
нятых ЛПХ, которые произведут 
и реализуют картофель и овощи 
открытого грунта. Последним 
в этом году выделено средств 
в семь раз больше, чем в про-
шлом — 17,5 млн руб.

ВЫЯВЛЕНО ПОРЯДКА 13 МЛН ГА  
НЕИСПОЛЬЗУЕМОЙ ПАШНИ, ИЗ КОТО-
РЫХ ДЛЯ ОПЕРАТИВНОГО ВОВЛЕЧЕНИЯ  
В ОБОРОТ — 5,4 МЛН ГА
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Пошлины влияют только на юг, 
а на центральную часть России, 
Поволжье, Сибирь они никакого 
влияния не оказывают. Причина 
снижения рентабельности оче-
видна — просто два года подряд 
был очень большой урожай по 
всем культурам. В среднем мы 
производили 120–125 млн тонн, 
и вдруг произвели сначала 157, 
потом 147 млн тонн. При этом 
наше внутреннее потребле-
ние — 86 млн тонн в год, 87 млн 
с учетом новых регионов. Также 
мы должны иметь переходящие 
остатки в размере трех-четы-
рехмесячной нормы потребле-
ния, чтобы гарантировать про-
довольственную безопасность. В 
итоге за два сезона мы получили 
экспортный потенциал в 50 млн 
тонн. Но цены на внешнем рынке 
упали. Если бы наши экспортеры 
не держались, то цены были бы 
еще ниже, и тогда пошлины бы 
не было. Но цена на внутреннем 
рынке была бы такой же, а может, 
еще ниже. Так что в данном слу-
чае определяющую роль сыграли 
наши рекордные урожаи, рынок 
нужно сбалансировать. В этом 
сезоне мы ожидаем рекордного 
вывоза зерна в 70 млн тонн. 
Столько никогда не вывозили, 
мы набрали сумасшедший темп 
как экспортеры. И то, что наши 
производители в своих регио-
нах в рамках структуры своих 
посевных площадей посеяли 
меньше яровой пшеницы — это 
правильно. Это и есть баланс: 
озимки больше, яровых меньше. 
Пока, по нашим прогнозам, мы 
получим меньший урожай зер-
новых в этом сезоне. И это не 
страшно. Нам не нужны рекорды, 
нам нужен баланс. Если мы на 
пшенице зарабатываем хуже, 
значит, переходим в другие куль-
туры», — считает замминстра. 

Основная тенденция сейчас, 
по словам Оксаны Лут, — зерно-
бобовые. Рынок зернобобовых 
не ограничен. Эти культ уры 
очень востребованы в Индии, 
Китае. 

«Нужно переходить в нише-
вые культуры. Для нас главный 
показатель  — это количество 
посевных площадей, которые 
выросли в этом году. Чем их за-
севать — это вопрос экономики. 
Сейчас произошло изменение в 
структуре посевных площадей, 
поэтому сит уацию на рынке 
пшеницы, ячменя, к ук урузы 
мы сбалансируем. В итоге мы 
ожидаем увеличения цены. Уже 
несколько лет мы формируем 
структуру посевных площадей 
по всей стране, согласовываем с 
регионами направления в зави-
симости от ситуации и местных 
возможностей. Никаких опасе-
ний сегодня обстановка не вы-
зывает», — ответила Оксана Лут. 

Затронули аграрии и про-
блему недообработанности 
ФГИСов, сложности с внесе-
нием в программу данных и 
глобальную потерю времени 
для работы с ними. Ведь в ма-
леньком хозяйстве глава часто 
и за бухгалтера, и за агронома, 
и за механизатора. А заполнение 
всей документации по ФГИСам 
сегодня занимает уйму времени, 
и это также приходится выпол-
нять аграрию вместо того, чтобы 
заниматься своей работой. Глава 

КФХ Владимир Плотов (Липец-
кая область) предложил отло-
жить введение обязательной 
работы во ФГИСах, пока они не 
будут доработаны. В частности, 
речь шла о ЕФИС ЗСН и ФГИС 
«Сатурн». 

«Объем бюрократической 
работы для фермера стал просто 
непомерный. Однако Россель-
хознадзор уже рассылает преду-
преждения за бездействие или 
неправильное действие в си-
стеме «Сатурн», потом будут 
штрафы»,  — говорит Владимир 
Плотов. 

«На самом деле, можно от-
срочить все что угодно,  — но 
надо ли. Вспомним пример 
с введением ФГИС «Зерно», 
которую запустили, чтобы пони-
мать, сколько и в каком регионе 
зерна произведено и продано. 
Это нужно, чтобы обеспечи-
вать нашу продуктовую безо-
пасность и, соответственно, 
контролировать потоки зерна 
с точки зрения принятия ре-
шений, в том числе по мерам 
господдержки. Мы тогда пред-
ложили всем потренироваться 
в течение полугода, был тесто-
вый период. Но тренироваться 
начали 5 % от всех причастных 
к этой сфере. Говорили, когда 
наступит обязательство, тогда и 
будем работать. То есть так это 
не работает. Что касается ЕФИС 
ЗСН, мы уже внесли в систему 
более 60 % земли, до 1 сентя-
бря уже все внесем. Это просто 
вопрос подхода. Если в Липецке 
не знают, как это внести, мы 
сделаем это за вас. Есть кру-
глосуточная служба поддержки, 
которая поможет разобраться в 
нюансах. Да, это была сложная 
система, но земля  — это клю-
чевое средство производства. 
И все привязывается к земле, 
учет необходим. В этом году 
разработчики доработают си-
стему, все будет гораздо проще. 
И все системы будут привязаны 
к ЕФИС ЗСН. По «Сатурну» слож-
ный вопрос. Мы уже немного 
упростили систему, но также 
составили целый план дорабо-
ток с Россельхознадзором. Все 
исправим в этом году. Создана 
фокус-группа из фермерских 
хозяйств, которые дают оценку 
в рамках доработки, пока еще 
не залили. Должно сократиться 
и количество заполняемых до-
кументов к лету. Система нужна, 
потому что касается оборота и 
применения опасных веществ. 
Но я согласна, она должна быть 
простой. Мы готовы рассмо-

треть все ваши предложения 
по системам, чтобы сделать их 
проще и доступнее», — расска-
зала чиновница. 

Попали под раздачу
Исполни тельный дирек тор 
Ассоциации «Фермеры Москов-
ской области» Александр Попов 
обратил внимание на то, что 
все еще встречается торговля 
санкционными продуктами на 
территории региона, в частно-
сти сырами, что препятствует 
развитию отечественных сыро-
варен. Представитель Ассо-
циации пред ложил усилить 

меры борьбы с санкционными 
товарами. 

«Вторая боль нашего фермер-
ского сообщества — маркировка. 
Есть ряд сложностей: долгое 
обучение сотрудников, нехватка 
людей  — нужны минимум два 
взаимозаменяемых специали-
ста, проблемы с интернетом в 
ряде городских округов. Пред-
лагаем либо отменить марки-
ровку молочной продукции, 
либо рассмотреть возможность 
смягчить ее требования для ма-
лых предприятий», — предложил 
Александр Попов. 

«Вн е д р ени е ма р к ир о в к и 
было перенесено на 1 сентября 
2024 года. Ассоциация «Народ-
ный фермер» продолжает ра-
ботать по решению проблемных 
моментов, в частности либо 
перенести еще на более дли-
тельный срок, либо отменить. Но 
пока нас в этом не поддерживают. 
Есть решение правительства, 

которое нужно исполнять. В этом 
случае может изменить ситуацию 
только позиция общественных 
организаций. Привлекайте ре-
гионы, мы не будем против этого. 
По большому счету, вряд ли фер-
меры будут включать заменители 
жира в свою продукцию или 
делать контрафакт. Что касается 

первого вопроса, то проблемы 
здесь не вижу. Во-первых, Рос-
сельхознадзор вполне успешно 
вылавливает и останавливает 
движение контрафакта. Если и 
проникает что-то в страну, то 
очень маленькими партиями, 
которые вряд ли помешают раз-
виваться нашим сыроварам», — 
сказала замминстра. 

Глава КФХ Георгий Кабанов 
(Ярославская область) высказал 
предложение по поддержке 
фермеров, занимающихся раз-
ведением малого рогатого скота. 

«В 2023 году было несколько 
очагов оспы овец и коз. Для 

тех, кто занимается крупным 
рогатым скотом, есть субсидия 
на обновление стада в случае 
вспышек опасных болезней. Есть 
предложение внедрить такую же 
меру поддержки по малому ро-
гатому скоту», — сказал фермер. 

«Мы не против. Тема лей-
коза у нас существует давно, 
надо бороться. Несмотря на 
то, что не доказан вред этого 
заболевания для человека, мы 
стараемся заменить больное 
стадо. С оспой так же. У нас 
баранина  — единственный вид 
животноводческой продукции, 
по которому идет снижение 
производства. Связано это с 
эпизоотической сит уацией, 
там не только оспа, много дру-
гих заболеваний и проблем. 
Наша задача  — восстановить 
производство баранины. Мы 
это проработаем и попробуем 
сделать», — прокомментировала 
Оксана Лут. 

Александр Волков из Курска 
рассказал про общую проблему 
для председателей кооперати-
вов. Особый пик она набирает в 
сезон сбыта. 

«Есть ребята, которые соби-
рают много овощей и работают 
с достаточно большим количе-
ством ЛПХ. Все это нужно про-
дать в определенный момент. 
Берем продукцию, продаем (все 
расчеты идут по безналу), затем 
нужно перечислить средства 
предприятиям, которые про-
извели эту продукцию. И тут 
начинают маячить проверки на 
основе 115 ФЗ  — не являемся 
ли мы «обнальщиками». Вторая 
проблема  — работа с банками. 
Комиссия доходит до 10 % от 
транзакции. Я сдал капусты на 
1 млн руб. условно, с этой сум-
мы должен оплатить 100 тыс. 
руб. транзакции. Можно ли 
решить этот вопрос с банками 
в каком-то пакетном решении? 
По 115 ФЗ не знаю, может ли тут 
вообще кто-то помочь», — ска-
зал Александр Волков. 

«Банк сам для себя оцени-
вает риски. Что касается темы 
обнала, если банк участвует в 

обнале, это плохая история для 
финансового учреждения. Они 
на этот риск сейчас не идут. Это 
не вопрос банков, это вопрос, 
связанный с нормативкой. В 
принципе, изначально это была 
наша целевая задача, целевая 
модель, когда мы вводили меры 
под держки д ля ЛПХ, чтобы 
фермеры, кооперативы либо 
сельхозтоваропроизводители 
просто собирали продукцию 
у личных подсобных хозяйств 
и дальше ее продавали. По-
говорим с налоговой, что они 
думают и где можно прописать, 
чтобы было понятно. Чтобы не 
было случайных людей, которые 
точно занимаются обналом, а 
добропорядочные граждане не 
попадали под проверки. Попро-
буем отработать. Эта тема нужна 
нам. Мы хотим, чтобы то, чем 
вы занимаетесь, стало целевой 
моделью для фермеров либо для 
других участников рынка. У ЛПХ 

сейчас 10 млн га земли, полови-
на из этих площадей находится 
в хороших регионах, но не дает 
потенциального результата. А 
теоретически можно увеличить 
объем производства с той зем-
ли, в первую очередь наладив 
сбыт. Проще всего действует 
такая схема: ЛПХ вырастили, к 
ним пришли, забрали урожай, 
деньги отдали. Подумаем, как 
решить эти вопросы», — сказала 
замминстра. 

Миллион алых роз
Один из вопросов, который 
обсудили на форуме, касался 
цветочной отрасли. По словам 
Владимира Панина (Москов-
ская область), Россия ежегодно 
импортирует 2 млрд шт. цветов. 
Своими цветами страна обе-
спечена примерно на 17–20 %. 
Импорт идет в основном из 
недружественных стран. Даже 
у кенийских роз на самом деле 
владельцы из Голландии и Вели-
кобритании. 

«Мы тратим огромные деньги 
ежегодно на закупку импортных 
цветов вместо поддержки нашей 
отрасли. Да, мы развиваемся. С 

200 млн шт. цветов за послед-
ние несколько лет выросли до 
400 млн. Но такими темпами 
мы лет 40 будем выходить на 
уровень самообеспеченности. 
Я предлагаю для поддержки 
отечественной отрасли ввести 
пошлины на ввоз импортных 
цветов в размере 15–20 %, и 
тогда наше цветоводство будет 
очень ак тивно развиваться. 
Есть еще одна проблема. При 
завозе цветов из других стран 
на таможне спрашивают фи-
тосанитарный сертификат. В 
итоге получили они один раз 
сертификат и по всей стране 
возят. А мы выращиваем цветы в 
Московской области и не имеем 
права везти свою продукцию в 
другой регион без карантинного 
сертификата. Получается, что в 
России на сегодняшний день со-
храняется приоритет импортных 
цветов над российскими. Прави-
ла должны быть одинаковыми 

для всех», — считает цветовод. 
Оксана Лут отметила, что как 

раз на последнем совещании с 
Минфином Минсельхоз дого-
ворился рассмотреть вопрос 
введения пошлин по поставкам 
цветов из недружественных 
стран. 

«Но это нужно делать акку-
ратно. Фактически мы можем 
поставить запретительную по-
шлину, но это может повлиять 
на ситуацию доступности цве-
тов на рынке. Такие решения 
необходимо подкреплять уве-
личением объемов собствен-
ного производства. Пока такого 
роста в цветочной отрасли я не 
вижу, при том что для нее также 
разработаны меры поддержки 
в виде субсидий. Поэтому мы 
будем вводить пошлины, но 
очень аккуратно. Второй вопрос 
я обсужу с Россельхознадзором, 
можем ли мы ввести подобные 
меры контроля и для иностран-
ных контрагентов», — сообщила 
Оксана Лут.

ЗАПИСАЛА 
ЮЛИЯ ЖИТНИКОВА

 1

От дизеля до пошлин

В НИЗКИХ ЦЕНАХ НА ЗЕРНО ВИНОВАТО 
ПЕРЕПРОИЗВОДСТВО, А НЕ ПОШЛИНЫ, 
СЧИТАЕТ ОКСАНА ЛУТ
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Agroapollo — под этой маркой в России представлена сельхозтех-
ника одного из лидеров машиностроения Поднебесной — компа-
нии Jiangsu Changfa Agricultural Equipment Company. 

В Китае эта техника реализуется под маркой Changfa, в Австралии  — Apollo, ну а 
у нас — Agroapollo. И это, на наш взгляд, правильная политика завода, так как для 
каждого региона техника модифицируется под конкретные климатические условия, 
национальное законодательство и другие потребности пользователей.

Конечно, первый плюс — учет пожеланий конечных пользователей. Как 
пример — еще в прошлом году множество значимых для эксплуатации возможностей 
поставлялись только опционально, в этом году между дистрибьютором ООО «ТД Тех-
ноград» и заводом достигнуто соглашение о включении в базовую комплектацию 
большинства опций.

Второй плюс — это ассортимент. Не секрет, что пока российские производи-
тели обеспечивают сельчан качественной и очень мощной сельхозтехникой, начиная 
от 240–250 л. с. и выше. Средний сегмент занимает продукция из Беларуси, которая 
уступает китайской технике в комфорте. Ну а техника Agroapollo сейчас доступна в 
очень широком диапазоне — от 25 до 260 л. с. 

Третье  — конечно, технические возможности. И это, наряду с комфорт-
ной герметичной кабиной с кондиционером, отоплением, удобным регулируемым 
креслом, цифровой русифицированной панелью приборов, предлагает Agroapollo. 
Давайте смотреть, что мы уже имеем в базе:
• мощные дизельные двигатели с электронным управлением Bosh Common Rail с 

запасом мощности +20 %;
• надежная трансмиссия с подключаемым передним приводом и блокировкой 

дифференциала;
• коробки передач с дискретностью 9×9, 12×12, 16×16, 24×24, 32×32 с челночной 

передачей под рулем и ходоуменьшителем (для моделей от 90 л. с.);
• электрогидравлическая система Rexroth уже в базе в моделях от 90 л. с.;
• шестеренный насос гидросистемы с потоком 57 л/мин. и возможность установки 

увеличенного гидроконтура и аксиально-поршневого насоса;
• ступенчатая и бесступенчатая регулировка колеи;
• сдвоенные заводские колеса (спарка);
• система видеообзора 360°;
• передние и задние балласты уже в базе.

И еще многое, о чем можно подробно узнать у официальных дилеров Agroapollo.

Это, кстати, четвертый плюс — обширная дилерская сеть из 66 дилерских 
центров от Калининграда до Камчатки, при этом дистрибьютор выстраивает дилер-
скую сеть по принципу «один дилер — один регион», поэтому конечному пользовате-
лю техники не нужно долго искать, где приобрести технику и у кого ее обслуживать.

Обслуживание и ремонтопригодность — это пятый плюс. Гарантийные обязатель-
ства выполняются заводом-изготовителем на 100 %, а наличие запчастей гаранти-
рует дистрибьютор, имеющий в РФ единый центральный склад запасных частей и 
расходных материалов.

А теперь вишенка на торте — цена! С марта мы снизили рекомендованную 
розничную цену на всю сельхозтехнику Agroapollo, включая зерноуборочный ком-
байн, на 10 % (по сравнению с ценами февраля 2024 года).

Добро пожаловать на официальный сайт или 
к официальному дилеру Agroapollo в вашем регионе!

Еще пять плюсов 
AGROAPOLLO

Официальный дистрибьютор ТМ Agroapollo 
в России и РБ – ООО «ТД Техноград»

ООО «ТД Техноград» ИНН 2465237976

Официальный сайт ТМ Agroapollo в России — 
agroapollo.ru

каталог, дилеры, обзоры, новости

Тракторы от 25 до 260 л. с. и комбайн  
зерноуборочный доступны в лизинг АО «Росагролизинг» 

66
дилерских

центров в РФ, 
дилер в РБ
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Роботизация как метод 
технологического суверенитета
На протяжении нескольких лет сельское хозяйство России сталкивается с про-
блемой нехватки кадров. Наряду с изобретением новых способов популяризации 
работы в АПК эксперты все чаще говорят о том, что решение проблемы — в автома-
тизации отрасли. Аналитические агентства прогнозируют, что к 2030 году мировой 
рынок робототехники вырастет до 218 млрд долларов против 63 млрд в 2022 году. 
Львиная доля в общем объеме будет принадлежать АПК.

Вектор задал 
президент
Не минует данная участь и Рос-
сию: президент страны Вла-
димир Пу тин дал поручение 
кабмину к 2030 году роботи-
зировать страну. Цель  — обе-
спечить технологический суве-
ренитет государс тва. Сред-
ствами реализации поручения, 
говорят эксперты, станут новые 
нацпроекты, которые появятся 
в ближайшее время и буду т 
касаться сбережения здоровья 
граждан, беспилотных авиаси-
стем, средств производства и 
автоматизации, транспортной 
мобильности, экономики дан-
ных, новых материалов и химии, 
космических и энергетических 
технологий и, конечно же, про-
довольственной безопасности. 
Через шесть лет Россия должна 
войти в топ-25 ведущих стран 
мира по плотности роботизации, 
таково требование президента.

Говоря о методах реализации 
поставленных задач, доклад по 
которым кабмин представит до 
1 сентября 2024 года, специали-
сты отмечают, что роботы долж-
ны взять на себя выполнение 
физически тяжелого и монотон-
ного труда, стать помощником 
человеку, но не заменять его.

Иск усственный интеллек т 
работает на российских полях 
не первый год. Отечественные 
аграрии уже давно отдали долж-
ное новым технологиям, которые 
напрямую влияют на повышение 
урожаев, качество выращивае-
мой продукции, делают произ-
водство более эффективным в 
целом. Более широкое внедре-
ние искусственного интеллекта 
в агропромышленный комплекс 
России позволит решить сразу 
несколько глобальных на се-
годняшний день вопросов. Это 
и дефицит кадров, и мониторинг 
больших посевных площадей, и 
прогнозирование урожаев на ос-
нове анализа факторов, влияю-
щих на его объемы, и управление 
доходами и расходами отдельно 

взятого хозяйства. Некоторые 
из инструментов, которые со-
вершенствуются и расширяются 
год от года, доступны аграриям 
уже сегодня.

Направлений много, 
результат один
Спрос на агророботов в оте-
чественном АПК сегодня не 
очень высок. Машины помогают 
людям на вертикальных фермах 
и в теплицах, выполняя такие 
работы, как фасовка, взвешива-
ние, уборка. Аналитики утвер-
ждают, что совсем скоро они 
буду т использоваться более 
широко по причине нехватки 
кадров. Все большую попу-
лярность у аграриев обретают 
электронные системы, которые 
устанавливаются на технику, 
работающую в поле. Автопилоты, 
оснащенные машинным зрением, 
способны самостоятельно управ-
лять тракторами, прекрасно 
справляются со вспашкой, посе-
вом, культивацией. Работают 
с СЗР, причем более результа-
тивно, нежели человек. Массовый 
интерес к точному земледелию 
эксперты отметили в 2023 году. 
Аграрии-первопроходцы, испы-
тав системы автоматического 
вождения на деле, собственным 
примером убедили коллег, что 
благодаря точности производи-
мых работ сельхозпредприятие 
повышает производительность 
до 25 % и значительно экономит 
на семенах и удобрениях. 

Эффективно работать со сво-
ими площадями, особенно когда 
их много, аграриям помогает 
такой метод, как картирова-
ние. ИИ, обрабатывая снимки 
сельхозугодий, полученные со 
спутника, позволяет отчетливо 
видеть их статус: используются 
они или нет, засеяны, распаханы, 
зарастают или залежные. Также 
искусственный интеллект про-
водит склейку снимков с дронов, 
которыми все чаще пользуются 
фермеры, получая в результате 
карту полей, на которой отчет-

ливо видно, например, то, как 
развиваются посевы, на каких 
участках они поражены вреди-
телями, насколько сильно, где 
нуждаются в подкормке, а где 
страдают от вредителей. Столь 
широкая информация дает воз-
можность агрономам принимать 
быстрые и правильные решения. 
А оперативность в сезон полевых 
работ переоценить сложно, в 
конечном итоге она напрямую 
сказывается и на объемах уро-
жая, и на его качестве. 

Все более широкие возмож-
ности для использования кар-
тирования дает специальное 
мобильное приложение, раз-
работанное отечественными 
программистами. С его помощью 
аграрии могут без труда создать 
ак т уальную базу данных по 
каждому земельному участку, 
рассчитать количество посевных 
материалов, горючего и в итоге 
снизить затраты и повысить 
рентабельность своего пред-
приятия. Картирование полей 
позволит земледельцам уви-
деть реальную картину, которая 
зачастую сильно отличается от 
заявленной по причине появле-
ния, например, заболоченности, 
эрозии, зарослей. 

Актуальные снимки полей, 
обработанные приложением, 
дадут возможность эффективно 
планировать все сельхозработы, 
рассчитывать закупку необходи-
мых для них материалов, опе-
ративно наблюдать за текущим 
состоянием поля, отслеживать 
проблемные участки и влиять 
на их состояние, иметь четкое 
представление о границах обра-
батываемых земель. Кроме это-
го, приложение соберет данные 
для агрохимического и фитопа-
тологического обследования с 
учетом нескольких параметров 
показателей почвы. Иными сло-
вами, при использовании этого 
мобильного приложения есть 
все шансы повысить эффек-
тивнос ть управления своим 
агробизнесом. 

Еще одно направление работы 
ИИ — прогнозирование на осно-
ве анализа данных. Информация 
об осадках и нашествиях па-
разитов, собираемая в течение 
многих лет, позволяет ИИ давать 
рекомендации фермеру о том, 
когда лучше сеять ту или иную 
к ульт уру. Данные о солнеч-
ной активности, температуре 
и влажности почвы становятся 
основой для прогноза урожая, 
причем погрешность в опреде-
лении составляет всего 10 %. 

Сегодня искусственный ин-
теллек т научился различать 
культурные и сорные растения, 
а это незаменимая информация 
для дронов, которые производят 
распыление гербицидов. Оно 
идет точечно, благодаря чему 
снижается пестицидная нагрузка 
на почву и экономятся затраты.

Клубника в коробках, 
коровы в очках
Роботизированные системы для 
фермеров разрабатываются 
сегодня во многих странах мира. 
Благодаря ИИ они быстро обу-
чаются и способны выполнять 
все больший спектр работ. Не 
за горами то время, утверждают 
эксперты, когда, используя 
мировой опыт, и российские 
разработки заменят не только 
ручной, но и вполне квалифи-
цированный сельскохозяйствен-
ный труд. 

В последние три года в мире 
появились интереснейшие сель-
хозроботы, такие как легкий ро-
бот-пропольщик для пропашных 
культур, лугов и промежуточных 
культур. Эта автономная машина 
весом всего 130 кг способна ра-
ботать на солнечной энергии до 
12 часов без участия оператора. 

Робот оснащен GPS-трекером, 
множеством датчиков и целой 
системой камер и обрабатывает 
до 3 га в день. Микровпры-
скивания точечно уничтожают 
сорняки и экономят до 90 % 
гербицидов. Такой метод обра-
ботки на 30 % дешевле традици-
онного, констатируют эксперты. 
Робот-пропольщик может са-
мостоятельно работать даже в 
пасмурную погоду. Его скорость 
изменяется в зависимости от 
концентрации сорняков. Наи-
более эффективен на полях с 
концентрацией от низкой до 
умеренной. 

Фермерам южных регионов 
очень нравится робот для сбора 
цитрусовых, который особенно 
хорош для больших садов. Сто-
имость системы практически 
равна затратам на труд человека, 

но экономит время, так как фрукт 
срывается каждые 2–3 секунды. 
В данном направлении есть и 
отечественные разработки. Так, в 
2020 году Финансовый универси-
тет совместно со специалистами 
ФНАЦ ВИМ разработал техноло-
гию для умного сбора яблок. Раз-
работчики создали манипулятор 
с камерами, точность распозна-
вания плодов которого — 97 %, а 
точность срывания — 90 %.

Современные роботы умеют 
собирать не только твердые 
плоды, но и такие нежные, как 
клубника. Машина распознает 
спелые ягоды, аккуратно их 
собирает, взвешивает и кладет 
в коробк у. Робот сортирует 
плоды по степени зрелости, 
размеру и фасует их по раз-
ным категориям, а кроме того, 
анализируя параметры сбора, 
может прогнозировать урожай 

следующего года и помогать 
фермерам планировать свои 
работы. 

Все больший интерес агра-
риев вызывает и умный сбор-
щ и к п о ч в е н н ы х о б р а з ц о в. 
Робот-вездеход, оснащенный 
GPS-навигатором, собирает 
пробы земли на строго опре-
деленных участках с точно-
стью глубины, настроенной до 
миллиметра. Машина может 
отбирать образцы даже в экс-
тремальных условиях и работает 
в два раза быстрее человека.

Для ферм, расположенных в 
удаленных районах, разработа-
ли робот, способный без помощи 
человека следить за крупным и 
мелким рогатым скотом, легко 
перемещаться по пересечен-
ной местности и направлять 
животных к пастбищам, избегая 
возможных опасностей. Главное 
качество этой машины — управ-
ление ИИ. Робот не только пасет 
скот и мониторит стадо, но па-
раллельно уничтожает сорняки 
и собирает данные о пастбищах 
и посевах.

Незавидной долей коров, 
обитающих в стойлах подмо-
сковных ферм, обеспокоились 
российские программис ты. 
Пожалев животных, которые 
чаще своих вольных собратьев 
болеют и дают более низкие 
надои, они надели на них очки 
виртуальной реальности, де-
монстрирующие зеленые луга. 
В результате эксперимента у 
коров снизилась тревожность, а 
молока они стали давать на 22 % 
больше. Успех российских коров 
оценили турецкие фермеры и 
закупили VR-очки для своих 
животных. Результаты экспе-
риментов российских ученых 
подтвердились.

Возможности виртуальных 
технических средств, которые 
моделируют широкий спектр 
ситуаций, используются и для 
обучения фермеров. Так, ра-
ботники АПК могут воочию по-
знакомиться с новой техникой, 
узнать о тонкостях различных 
видов сельхозработ и особен-
ностях взаимодействия с сель-
хозживотными, закрепить тео-
ретические знания на практике. 

ТАТЬЯНА СИМАГИНА
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Операция «Кооперация» 
По статистике, в кооперативном движении в Швеции, 
Дании, Норвегии, Финляндии, Нидерландах и Япо-
нии занято практически 100 % сельскохозяйственного 
населения. Во Франции и Германии кооперативы объ-
единяют не менее 80 % всех сельских предприятий. В 
России же на сегодняшний день, по данным АККОР, в 
кооперативном движении занят всего… 1 % фермеров. 
Что тормозит развитие сельскохозяйственной коопе-
рации в РФ и зачем она нужна, в нашей статье. 

Возможности 
в квадрате
«В начале ХХ века в России коо-
перация не только была теоре-
тически обоснована, но и прак-
тически выстраивалась система 
кооперат ивного дви жения. 
Другие страны взяли за основу 
работы наших великих ученых, 
и сегодня за рубежом коопера-
ция охватывает 70–80–90 %, а 
у нас — 1 % фермеров», — озву-
чил глава АККОР, депутат Госу-
дарственной Думы Владимир 
Плотников на XI Всероссийском 
съезде сельскохозяйственных 
кооперативов.

На 2017 год, по данным Ас-
социации, на территории РФ 
насчитывалось 5,839 тыс. сель-
скохозяйственных потреби-
тельских кооперативов, чис-
ленность — 392,420 тыс. членов 
СПоК. По данным Сибирского 
университета потребительской 
кооперации, в 2023 году их ко-
личество составляло 5,339 тыс. 
организаций. То есть налицо 
даже некоторое снижение числа 
СПоК. А вот за рубежом долгие 
годы наблюдался обратный 
процесс. 

«В настоящее время в боль-
шинстве развитых капитали-
стических стран сельскохозяй-
ственные кооперативы  — это 
наиболее массовая экономи-
ческая организация фермеров. 
Особенно значительна роль 
фермерских кооперативов в 
организации сбыта продукции 
сельского хозяйства как в це-
лом, так и отдельных ее видов. 
В ряде случаев кооперативы 
организуют переработку и сбыт 
специализированной продук-
ции, идущей как на внутренний 
рынок, так и на внешний, созда-
вая соответствующие производ-
ственно-сбытовые системы. Во 
Франции, Италии, Португалии 
и Германии, виноделие которых 
во многом определяет конъ-
юнк т уру на мировом рынке 
вина, 35–46 % (во Франции до 
70 %) его производства и сбыта 
осуществляют кооперативы. 
В Нидерландах, дающих треть 
мирового производства крах-
мала, кооперативные органи-
зации обеспечивают основную 
часть его переработки и сбыта, 
поставляют на рынок 75 % шам-
пиньонов и цветов. Датские 
кооперативы сбывают 98 % пуш-
нины. Производимая индивиду-
альными фирмами продукция, 
как правило, направляется на 
переработку на принадлежащие 
кооперативам предприятия, 
которые так же учитываются 
статистикой в сфере промыш-
ленности. Поэтому высокий 
удельный вес кооперативов в 
сбыте сельскохозяйственной 
продукции свидетельствует о 
том, что они контролируют и 
значительную часть пищевой 
промышленности. Так, напри-
мер, в Дании, Финляндии, Ни-
дерландах, Франции и Швеции 

кооперативный сектор обеспе-
чивает 45–50 % объема про-
дукции пищевой промышлен-
ности. В сферу кооперативной 
деятельности почти целиком 
входит такая важная отрасль 
пищевой промышленности, как 
переработка молока. В ряде 
стран кооперативы имеют высо-
кий удельный вес в переработке 
мяса (Скандинавия), зерновых 
(Швеция, Нидерланды, Фран-
ция), овощей и фруктов (Дания, 
Нидерланды, Бельгия, Франция, 
Германия), оливкового масла 
(Франция, Испания), спирта 
(Франция, Швеция)»,  — гово-
рится в статье о мировом опыте 
развития сельскохозяйственной 
кооперации на сайте Кубанского 
сельскохозяйственного инфор-
мационно-консультационного 
центра.

Профессор кафедры управле-
ния персоналом и психологии в 
Финансовом университете при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов, в свою очередь, при-
водит пример Финляндии. 

«В плане развития сельскохо-
зяйственного кооперативного 
движения замечательный при-
мер показывает Финляндия, 
где сильно развиты коопераци-
онные связи. Более того, там в 
основе деятельности аграрных 
предприятий лежит именно 
сельхозкооперация. Извест-

ные нам фирмы, в том числе 
по производству упаковок для 
молочной продукции,  — соб-
ственность этих кооперативов. 
Основа стабильности развития 
сельскохозяйственной промыш-
ленности базируется именно на 
применении кооперационных 
связей»,  — прокомментировал 
нашему изданию профессор.

Во времена СССР в нашей 
стране также были сформирова-
ны мощные сельскохозяйствен-
ные кооперативные связи. Эти 
связи, по словам Александра 
Сафонова, решали несколько 
проблем. Первая  — проблема 
сбыта, так как в рамках нала-
женных кооперативных связей 
шло приобретение продукции у 
сельхозтоваропроизводителей, 
доставка ее до перерабатываю-
щих предприятий. Была специ-

альная организация, которая 
этим занималась, управление 
шло на государственном уров-
не. Она, по су ти, дополняла 
существующие взаимосвязи 
между колхозами, совхозами и 
производственными предпри-
ятиями, которые занимались 
хранением продукции и ее пе-
реработкой. Вторая проблема, 
которую решала сельхозко-
операция,  — доставка продук-
тов питания, бытовой техники, 
химии, одежды в небольшие 
удаленные населенные пункты. 
То есть решался вопрос снаб-

жения необходимыми товарами. 
«Сейчас мы находимся в дру-

гой экономике, но коопера-
ционные связи по-прежнему 
очень важны. Фермер может 
посеять и собрать урожай са-
мостоятельно, но расходы по 
созданию мощностей для хра-
нения продукции, первичной 
переработки, организации ло-
гистики продаж для небольшого 
сельхозтоваропроизводителя 
обычно неподъемны», — говорит 
профессор.

«В условиях развития миро-
вой и российской экономики и 
аграрного сектора в частности 
неизбежным вектором развития 
является укрупнение хозяйств 
с целью снижения издержек 
производства. Мелкотоварное 
производство не может конку-
рировать с крупными хозяйства-

ми и, соответственно, не может 
сохранить свою рентабельность. 
Сбыт фермерской продукции 
о г р а нич ен в оз м ож н о с т ями 
торговых сетей, которые уже 
давно переориентировались 
на крупные холдинги и не хотят 
работать с мелкими поставщи-
ками. Остается только довольно 
узкий сегмент рынка, участники 
которого нацелены на уникаль-
ность фермерского продукта. 
Единственным выходом из этой 
ситуации является объедине-
ние фермеров в кооперативы 
для того, чтобы сформировать 
более крупные партии товара 
и предложить их оптовым по-
купателям по доступной цене. 
Повышение рентабельности 
хозяйств, объединенных в ко-
оперативы, происходит также 
за счет снижения издержек при 
совместном закупе сырья и ве-
дении операционной деятель-
ности»,  — поясняет директор 
Московского крестьянского 
союза Николай Ефремов. 

Х о з я й с т в а ,  о с н о в а в ш и е 
успешные кооперативы, убеди-
лись на собственном опыте, что 
такое объединение помогает не 
просто выжить даже в сложное 
время санкционного давления, 
но и активно развиваться. На-

пример, кооператив «Вятское 
фермерство», заработавший 
четыре года назад, начинался на 
базе двух основных фермерских 
хозяйств и пяти ЛПХ, решивших 
попробовать взаимовыгодное 
сотрудничество. Сейчас в ко-
оперативе уже насчитывается 
48 организаций  — от ЛПХ до 
предприятий по переработке. 

«Члены кооператива содер-
жат скот, молоко скупает коо-
ператив, отправляет на пере-
работку, производим уже около 
45 наименований молочной 

продукции. Поставляем про-
дукцию не только по своему 
региону, но и в другие области. 
Для нас кооператив решает 
проблему нехватки ресурсов у 
одного человека. У нас общие 
затраты на логистику, корма, 
технику, ветеринарное сопрово-
ждение. Траты делим на всех, по-
лучается значительно дешевле. 
Ведем совместную бухгалтерию. 
Экономим даже на деклариро-
вании. Задекларировать один 
продукт стоит порядка 30 тыс. 
руб. Если одно предприятие 
будет декларировать все свои 
продукты, получится большая 
сумма. Если же ее раскидать на 
всех, то уже легче», — рассказала 
нам председатель кооператива 
Анна Момотова. 

«В кооперации все вопросы и 
проблемы решаются быстрее, 
проще и дешевле»,  — согласна 
со своей коллегой из Киров-
ской облас ти председатель 
кооператива «Кубанское поле» 
Елена Григорьева. Кооператив, 
образовавшийся в маленьком 
хуторе Краснодарского края, 
объединил 15 хозяйств — ЛПХ и 
мелкие КФХ с небольшим объе-
мом земли — до 5 га. Все участ-
ники кооператива выращивают 
овощи. Но также за шесть лет 

работы объединения создали 
мощности для их хранения, 
доработки, фасовки, в общем, 
для приведения в товарный вид 
перед отправкой в торговые 
сети. Будь это одно ЛПХ, вряд 
ли они смогли бы привлечь вни-
мание ритейлеров  — слишком 
незначительные объемы. Но 
объединение из 15 хозяйств уже 
производит достаточно, чтобы 
вызвать интерес со стороны 
сетей. Впрочем, на этом останав-
ливаться не собираются. Цена 
на овощи открытого грунта в 

последние два года малорента-
бельна. И в кооперативе плани-
руют приобрести оборудование 
для резки или вакуумизации 
овощей при упаковке — создать 
добавленную стоимость. Увере-
ны: вместе справятся. 

«Развитие и создание коопе-
ратива, особенно в направлении 
овощеводства открытого грун-
та,  — перспективное занятие. 
Происходит совместная закупка 
семян, удобрений, оборудо-
вания, растет количество про-
изводственных партий, плюс 
доступно совместное хране-
ние, совместная реализация. 
Это важно. Ритейлеры любят 
получать большие объемы од-
номоментно, а не собирать по 
хозяйствам-одиночкам. Это 
удобнее. В итоге сельхозко-
оперативы выгодны как самому 
сельхозтоваропроизводителю, 
так и ритейлу. Конечно, при 
объединении могут возникать 
различные сложности. Напри-
мер, несовпадение технологий 
выращивания, методы у разных 
фермеров могут различаться. Но 
это вопрос решаемый. Главное, 
на внутреннем уровне объеди-
нения определить, что конкрет-
но стоит выращивать. Для этого 
необходимо советоваться с 
ритейлерами, они хорошо знают 
запросы покупателя и стараются 
их удовлетворять. Например, 
сегодня востребованы мытые, 
красивые овощи, отдельно упа-
кованные. Кооперативы могут 
выдать и так ую продукцию. 
Кооперация перспективна в 
плане хранения, переработки, 
сбыта, объединения с селекци-
онерами-семеноводами. Нужен 
только разумный подход, все 
сейчас востребовано»,  — ком-
ментирует исполнительный 
директор Национального союза 
производителей плодов и ово-
щей Андрей Казаков. 

По мнению полномочного 
представителя г убернатора 
Краснодарского края по вза-
имодейс твию с фермерами 
Вячеслава Легкодуха, сейчас 
уже многим нужно принимать 
непростые решения: или что-то 

ГЛАВНЫЙ ТОРМОЗ В РАЗВИТИИ 
КООПЕРАТИВНОГО ДВИЖЕНИЯ В 
РОССИИ — МЕНТАЛИТЕТ ФЕРМЕРОВ, 
НЕГОТОВНОСТЬ ОБЪЕДИНЯТЬ СВОИ 
РЕСУРСЫ

Ц И Ф Р А
По данным Сибирского университета 

потребительской кооперации, в 2023 году 
количество сельскохозяйственных 

потребительских кооперативов в России 
составляло 

5,339
ТЫС. ОРГАНИЗАЦИЙ
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С ЯНВАРЯ 2022 ГОД А ГА ЗЕТА «ЗЕМЛЯ И ЖИЗНЬ» 
РЕГ УЛЯРНО РАСШИРЯЕТ ГЕОГРАФИЮ 

ЧИТАТЕЛЬСКОЙ АУДИТОРИИ, И СЕГОДНЯ 
ОНА ПРЕДСТАВЛЕНА В 26 РЕГИОНА Х РОССИИ

ООО «Издательский Дом «Земля и Жизнь», г. Краснодар, ул. им. Академика Трубилина, 128   

ОГРН 1 112 308 007 888

• Белгородская область
• Волгоградская область
• Воронежская область
• Кабардино-Балкарская 

Республика
• Курская область
• Краснодарский край
• Липецкая область
• Новосибирская область
• Орловская область
• Московская область
• Ростовская область
• Самарская область
• Ставропольский край

• Тамбовская область
• Республика Адыгея
• Республика Крым
• Республика Северная  

Осетия — Алания
• Саратовская область
• Тульская область
• Брянская область
• Рязанская область
• Пензенская область
• Тверская область

• Ивановская область
• Оренбургская область
• Алтайский край 16 +

меняешь в своей деятельности 
и повышаешь рентабельность, 
или работаешь по накатанной, 
но выживать будет еще сложнее. 

«Я провел небольшой срез. 
Средний размер фермерского 
хозяйства на Кубани  — 86 га. У 
нас 13 тыс. фермерских хозяйств, 
обрабатываем почти 1,3 млн га 
земли. Если выделить из общего 
количества фермеров хозяйства 
с площадями 500 га +, получим, 
что чуть более 500 хозяйств 
обрабатывает почти 600 тыс. 
га. Ровно половину всего зе-
мельного клина. В итоге уже не 
80, а 45 га всего на одно КФХ 
приходится. На Кубани фермер 
маленький. И только от него 
самого зависит, какую маржу 
он сможет получать с такого не-
большого участка земли. Можно 
выбрать более рентабельные 
культуры или направления, это 
тоже работает. Но если при этом 
еще и объединиться, создать ко-
оператив, то прибыль будет еще 
выше, плюс откроются новые 
перспективные направления 
для деятельности»,  — считает 
Вячеслав Легкодух. 

Кроме того, отмечает Алек-
сандр Сафонов, кооперация 
важна не только с точки зрения 
производства сельхозпродук-
ции, хранения и переработки. 

«Как я уже говорил, в СССР ко-
операция еще решала проблемы 
снабжения продовольствием. Но 
не только. Были кооперативные 
больницы, строились коопера-
тивные дома, асфальтировались 
дороги, велось благоустройство 
сел. В своем послании президент 
РФ сделал акцент на сохранении 
малочисленных населенных 
пунктов. Для того чтобы сде-
лать комфортным проживание 
в таких селах, хуторах, нужно 
решить несколько вопросов: 
регулярное снабжение това-
рами народного потребления 
и обеспечение людей другими 
услугами в области образо-
вания, культ уры, медицины. 
Естественно, решать их намного 
проще, когда вк лючаем эти 
задачи в систему коопераци-
онных связей. В принципе, это 
очень важное направление. На 
густонаселенных территориях 
с компактной инфраструктурой, 
например как в Краснодарском 
или Ставропольском краях, 
приоритетным направлением 
развития могут быть крупные 
промышленные предприятия. 
Когда речь идет об удаленной 
местности, где нужно сохра-
нять население, государство 
должно развивать совершенно 
другую идеологию  — коопера-

тивное движение, фермерские 
хозяйства. Все должно идти на 
государственном уровне, тогда 
и кооперация будет не просто 
развиваться точечно, но появит-
ся система, которая в том числе 
внесет свою лепту в развитие 
малозаселенных районов»,  — 
говорит профессор. 

Кстати, кооператив «Кубан-
ское поле», основанный на ху-
торе с населением всего лишь 
400 жителей, стал одним из 
ярких примеров положитель-
ного воздействия объединения 
на развитие территории. За 
несколько лет участки там подо-
рожали в два раза, территория 

стала более благоустроенной и 
перспективной с точки зрения 
жизни и получения дохода. 

Только бизнес 
и ничего личного
Но несмотря на очевидные 
плюсы и положительные при-
меры, сельхозкооперация не 
спешит развиваться. Одной из 
самых главных причин сами 
фермеры и эксперты называют 
менталитет аграриев  — неже-
лание объединяться. 

«Самым сложным в созда-
нии кооператива оказалось 
привлечь фермеров, готовых 
объединить ресурсы», — говорит 
Анна Момотова. 

«Основной тормоз в развитии 
кооперативного движения — мен-
талитет. У фермеров жесткая кон-
куренция между собой, и здесь 
первоочередной вопрос  — это 
степень доверия между участ-
никами этого объединения»,  — 
согласен Андрей Казаков.

«Одно из главных препятствий, 
на мой взгляд, — очень высокая 
личная самооценка фермеров. 
Можно сказать, что это большой 
индивидуализм и в какой-то 
степени эгоизм. И эти качества, в 
целом хорошие, мешают ферме-
рам объединяться в кооперативы. 
Связано это с тем, что боль-
шинство успешных фермеров, 
особенно первой волны, в своем 
становлении прошли настолько 
сложный тернистый путь, причем, 
как правило, не благодаря, а во-
преки всему на свете, что при раз-
говоре об объединении с кем-то 
для создания кооператива у них 
невольно возникает психологи-

ческое отторжение и недоверие. 
Еще одно значимое препятствие 
заключается в нежелании фер-
меров осознать существующую 
экономическую ситуацию — при-
знать, что никакие временные и 
точечные меры государственной 
поддержки не смогут изменить 
вектор экономического развития. 
Также настораживает безграмот-
ность фермеров в нормативных 
вопросах создания и функцио-
нирования кооперативов. Люди 
не только не знают, но даже и 
не пытаются изучить законода-
тельство о сельскохозяйственной 
кооперации и имеющуюся нор-
мативную практику. Следует еще 
отметить тот факт, что сегодня 
ни в одном учебном заведении 
не учат основам сельскохозяй-
ственной кооперации. Необхо-
димо вводить если не специаль-
ность, то хотя бы специализа-
цию по кооперативному стро-
ительству»,  — считает Николай 
Ефремов. 

Несмотря на то, что сегодня 
власти много говорят о необхо-
димости развития сельхозко-
операции, вводят меры под-
держки, по мнению, экспертов, 
этого недостаточно. 

«В первую очередь нет по-
литической воли со стороны 
властей. Практически не ве-
дется разъяснительная работа 
исполнительными органами о 
преимуществах создания коопе-
ративов. Кооперационные связи 
в воздухе висеть не могут, они 
должны обслуживать интересы 
субъекта РФ. Поэтому именно 
роль органов исполнитель-
ной власти становится крайне 

важной в этой части. Однако 
чаще всего система идет по 
линии наименьшего сопротив-
ления  — проще пригласить в 
регион сетевых поставщиков, 
чем развивать фермерские ко-
оперативы. Хотя именно ма-
лые и средние формы хозяйств 

создают свежую продукцию, с 
меньшим количеством добавок. 
Вторая проблема — отсутствие 
технологических решений по 
созданию небольших мощно-
стей для хранения и переработ-
ки, которые преимущественно 
нужны фермерам. Со времен 
СССР делалась ставка на круп-
ные мощности, те же овощебазы. 
Но сегодня сельхозтоваропро-

изводители нуждаются в менее 
емких мощностях для хранения 
и переработки. Но должны быть 
заказы на решение таких задач. 
Третья проблема  — финан-
сы. Начального капитала у ко-
операторов для приобретения 
такого рода оборудования, как 
правило, нет. Да, власти сегодня 
говорят, что выделяют финан-
совую поддержку, есть гранты. 
Но если посмотреть, сколько 
всего выделяется средств на 
поддержку сельхозпредприятий 
и какая доля идет на развитие 
кооперативов, соотношение не 
в пользу последних. Поддержка 
кооперативов рассматривается 
как некий эксклюзив, чтобы 
было. Но это не системное ре-
шение, которое может запустить 
системное развитие кооперации 
в стране», — считает Александр 
Сафонов. 

Не в кооперативе — 
поддержка не нужна
По мнению Николая Ефремова, 
в этой сит уации со стороны 
государства необходимо обра-
тить внимание на обучение 
и повышение экономической 
грамотности фермеров. Только 
тогда, когда фермеры начнут 
считать свои доходы и расходы 
и оценивать возможные вари-
анты развития своих хозяйств, 
они смогут понять выгоду от 
объединения в кооперативы. 
Важно, чтобы реальная, в том 
числе и финансовая помощь, 
оказывалась тем кооперати-
вам, которые осознали, рас-
считали и сформулировали 
цели своего развития. Таким 
ко о пер а т ив ам не о бход им о 
помогать, чтобы на их примере 
показать остальным фермерам, 
что данное направление пер-
спективно.

В л а д и м и р П л о т н и ко в н а 
съезде кооперативов, в свою 
очередь, высказал следующие 

предложения. Во-первых, необ-
ходимо разработать и принять 
программу не просто по разви-
тию сельскохозяйственной ко-
операции, а единую программу 
развития малых форм хозяй-
ствования и сельскохозяйствен-
ной кооперации, объединить 
усилия всех институтов разви-
тия — государственных, финан-
совых, общественных. Активно 

вести разъяснительную работу 
с людьми на местах, находить 
потенциальных кооператоров и 
лидеров кооперации, которые 
смогут организовать и наладить 
работ у. Во-вторых, депу тат 
предложил направлять основ-
ной поток господдержки фер-
мерским и личным подсобным 
хозяйствам через кооперативы. 

«Скажу прямо и четко, если 
мы хотим выстроить в стране 
кооперативное движение, то 
все меры господдержки для 
сельских производителей нужно 
направлять по формуле: член 
кооператива — получи поддерж-
ку, не член кооператива — под-
держки не будет. Значит, у тебя 
достаточно своих сил, ресурсов 
и поддержка тебе не нужна», — 
обозначил глава АККОР в своем 
докладе.

В-третьих, на законодатель-
ном уровне  нужно отменить 
налог на прибыль коопера-
тива, социальные выплаты с 
кооперативных платежей, налог 
на добавленную стоимость от 
реализации СПоК продукции 
своих членов, не являющихся 
плательщиками этого налога. 
Важно освободить кооперативы 
от уплаты налога на имущество. 
Базовый вопрос — закрепление 
права сельскохозяйственных 
потребительских кооперати-
вов на распределение доходов 
и убытков кооператива между 
его членами с учетом их личного 
трудового участия или участия 
в хозяйственной деятельности 
кооператива.

И, наконец, необходимо снять 
все ограничения по кредитова-
нию. Все эти меры могут акти-
визировать развитие сельско-
хозяйственного кооперативного 
движения в России. 

ЮЛИЯ ЖИТНИКОВА

АГРАРНАЯ КООПЕРАЦИЯ ПОМОГАЕТ 
РЕШАТЬ ПРОБЛЕМУ СБЫТА, РАЗВИТИЯ 
И ДАЖЕ БЛАГОУСТРОЙСТВА СЕЛЬСКИХ 
ТЕРРИТОРИЙ

Ц И Ф Р А
Объем адресной 

поддержки в 
2023 году составил 
около 3 млрд руб., 

ею восполь зовались

937 
СПОК

По данным АККОР
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Маленькие и опасные
Несколько лет назад в Сочи практически за год была уничтожена знаменитая 
тисо-самшитовая роща. Причина — в массовом распространении самшитовой 
огневки. Учеными установлено, что она была завезена в Россию в 2012 году на 
декоративном самшите из европейских питомников при подготовке к Олимпий-
ским играм. Ежегодно ученые обнаруживают на древесных декоративных поро-
дах растений на Черноморском побережье РФ новые виды вредителей и патоге-
нов. Какую угрозу несут такие вредители декоративным насаждениям, рассказала 
доктор биологических наук, главный научный сотрудник отдела защиты растений 
Федерального исследовательского центра «Субтропический научный центр Рос-
сийской академии наук» Наталья Карпун. 

«Подарок» из других 
стран
— Пос тоянно появ ляютс я 
сообщения о новых вреди-
телях, атакующих растения. 
Можно говорить о массовой 
экспансии вредоносных насе-
комых? 
— Если говорить о вредителях 
древесных декоративных куль-
тур, то за последние 23 года 
на Черноморском побережье 
российского Кавказа выявлены 
58 новых видов вредителей и 
более 30 новых видов патогенов, 
которые ранее здесь не встреча-
лись. Отсюда уже начинается 
их распрос транение вглубь 
материка — на восток, на север, 
в Крым. В Крыму экономическая 
деятельность более спокойная 
и инвазия туда идет медленнее, 
но все равно постепенно и на 
Крымском побережье Черного 
моря находят тех вредителей, 
которые появились когда-то у 
нас. Выявленные новые виды 
вредителей неравнозначны по 
степени опасности и по своему 
экономическому весу в регионе. 
— Откуда попадают к нам 
новые вредители? 
— Имеется несколько пу тей 
инвазии на Черноморское побе-
режье. Это путь с юга вдоль 
побережья, миграция некоторых 
видов из Грузии через Абхазию 
в Россию. Есть виды, которые 
мигрируют с севера на юг и 
попадают на побережье, нао-
борот, с материка. Например, 
охридский минер на конском 
каштане пришел на побережье 
из центральных районов евро-
пейской части. И у нас есть виды, 
которые завозятся на Черномор-
ское побережье вообще извне. 
Например, пальмовый мотылек, 
красный пальмовый долгоносик, 
кипарисовая радужная златка, 
коричнево-мраморный клоп, 
вредители эвкалипта и другие 
виды. Таких видов среди обна-
руженных с 2000 года — 36. 
— Как они все же проникают в 
страну, помимо естественной 
миграции? 
— Большинство видов попали в 
регион с крупномерным поса-
дочным материалом декора-
тивных пород, который мас-
сово завозится из европейских 
питомников. Другие виды  — с 
автомобильным или железно-
дорожным транспортом. Мра-
морный клоп прибыл с грузами 
нерастительного происхожде-
ния, он любит зимовать в штабе-
лированных материалах боль-
шими скоплениями  — так его и 
привезли. Виды, которые попали 
в регион, преимущественно не 
являются карантинными, но 
при этом вредителями быть не 
перестают. Это, например, паль-
мовый мотылек, кипарисовая 
радужная златка — они привели 
к огромным потерям соответ-
ственно пальм и хвойных. Можно 
сказать, в настоящее время на 

юге европейской части России 
находится под угрозой выращи-
вание хвойных пород деревьев, 
таких как можжевельники, туи, 
кипарисовики из-за сильного 
распространения кипарисовой 
радужной златки. Но это не 
карантинный вредитель. Как и 
самшитовая огневка, которая 
съела практически весь сам-
шит на Кавказе. Первый раз 
огневку в регионе обнаружили 
в 2012 году, в 2013 году она 
дала вспышку. Очевидно, что в 
2012 году был не первый завоз, и 
за 2014–2016 годы мы фактиче-
ски потеряли весь самшит. 
— Сегодня она так же опасна? 
— На сегодняшний момент сам-
шитовая огневка уже не играет 
такой существенной роли в 
регионе, вк лючились ес те-
ственные враги — энтомофаги, 
болезни, но тем не менее она 
успела нанести значительный 

ущерб. Из наиболее опасных 
вредителей сегодня можно 
отметить красного пальмо-
вого долгоносика и пальмового 
мотылька  — это вредители, 
которые ставят под угрозу куль-
тивирование пальм как на Чер-
номорском побережье Кавказа, 
так и на Южном берегу Крыма. 
Остается по-прежнему кипари-
совая радужная златка, которая 
распространилась от Крыма 
до Дагестана и от Абхазии до 
Рос товской облас ти. Так же 
есть коричнево-мраморный 

клоп. Это вредитель сельско-
хозяйственный, в декоративных 
насаждениях он укрывается, 
а вредит плодовым, овощным, 
ягодным и зерновым культу-
рам. На сегодняшний день его 
численность активно растет 
на равнинных территориях 
Краснодарского и Ставрополь-
ского краев, что вызывает очень 
серьезную озабоченность, так 
как все предыдущие годы с 
момента его обнаружения высо-
кой активности в этих регионах 
вредитель не проявлял. Также 
однозначно сегодня опасен 
охридский минер, который 
развивается на листьях кон-
ского каштана. Этот вредитель 
в настоящее время занимает 
практически всю территорию 
европейской части России, на 
севере граница его распро-
странения проходит по линии 
Санкт-Петербург – Кострома, на 

востоке — Казань – Саратов. Не 
встречается только на юго-вос-
токе  — Волгоград, Астрахань, 
Башкирия и на Урале. В насто-
ящий момент это серьезная 
угроза культивированию кон-
ского каштана. 

Достаточно опасный вреди-
тель, который активно распро-
страняется на юге России, — ин-
дийская восковая ложнощитов-
ка. Это очень крупное для своей 
группы насекомое, диаметром 
до 1,5 см. Индийская восковая 
ложнощитовка  — широкий по-

лифаг, который встречается 
в декоративных насаждениях 
магнолии, лавровишни, фоти-
нии. Эти растения очень сильно 
подвержены заселению дан-
ным вредителем. Со временем 
вид может стать экономически 
значимым вредителем чая на 
Черноморском побережье Рос-
сии. Меры борьбы с кокцидами, 
к которым относится ложнощи-
товка, очень сложны. 

Новая угроза 
для кипариса
— Помимо конского каштана 
опасность сегодня угрожает 
и съедобному каштану посев-
ному. Несколько лет назад 
ученые обнаружили новый 
вид вредителя, опасного для 
этих пород деревьев,  — вос-
точную каштановую орехот-
ворку. Откуда попал к нам этот 
вредитель? 
— Это карантинный вид, кото-
рый в настоящее время рас-
пространился в естественных 
лесах Кавказа. До сих пор нет 
четкого понимания, как оре-
хотворка была завезена к нам. 
Есть много разных гипотез ее 
появления. Главная проблема, 
что она достаточно хорошо и 
плотно обосновалась в лесах и 
препятствует в первую очередь 
естественному возобновлению 
каштана. 
— Какие еще опасные виды 
вредителей из новых Вы бы 
отметили? 
— Если говорить о субтропи-
ческих культ урах, то весьма 
значимый вред наносит шер-
стистая белокрылка, но она 
опасна только для цитрусовых. 
Меры борьбы с ней затруднены 
из-за особенностей строения 
ее колоний, покрытых плотным 
слоем рыхлого воска. Помимо 
этого, сегодня на юге России 
в декоративных насаждениях 
достаточно серьезную озабо-
ченность вызывает хлопковая 
огневка, которая повреждает 
всех представителей семейства 
мальвовые: гибискусы, липы и 
пр. Этот вредитель может вызы-
вать 100 %-ную дефолиацию 
(опадение листьев). Также за 
последние годы на юге России 
появилось несколько новых 
видов клопов-кружевниц — это 
дубовый к лоп-кру жевница, 
азалиевый клоп-кружевница, 
тополевая кру жевница. Эти 
виды  — достаточно серьезные 
вредители, которые приводят 
практически к 100 %-ной дехро-
мации (пожелтению) крон, и 
растения уже в середине июля 
выглядят бронзово-желтыми, 
декоративность очень сильно 
падает. 

В 2023 году еще обнаружили 
два вида короедов, которые 
повреж дают очень широкий 
спектр субтропических культур 
и кипарисы. У нас и так кипари-
сы страдают от вредителей, и 
появление нового вида — очень 
тревожный звонок. К сожале-
нию, эффективная мера борьбы 
со стволовыми вредителями 
после заселения — только рубка. 

При этом большинство новых 
видов  — некарантинные. Если 
говорить о карантинных видах, 
то к ним относятся сосновый 
семенной клоп, красный паль-
мовый долгоносик, коричне-
во-мраморный клоп, дубовая 

кружевница, тутовая щитовка. 
Последняя очень активно за-
возится сейчас с посадочным 
материалом декоративных по-
род, и ее появление в регионе 
тоже вызывает очень серьезные 
опасения. 

Полетят по регионам
— С появлением новых вре-
дителей приходится искать 
новые меры борьбы, менять 
действующие схемы обрабо-
ток. Что еще может помочь? 
— Новые вредители уже прочно 
заняли свои ниши в декоратив-
ных насаждениях, что суще-
ственно осложнило задачи по 
сохранению зеленого убранства 
городов. Безусловно, прихо-
дится разрабатывать новые и 
совершенствовать существу-
ющие системы защиты, чтобы 
они были эффективны по новым 
вредителям. Так же необхо-
димо применять в озелене-
нии адаптивные (устойчивые) в 
условиях конкретного региона 
породы для того, чтобы наса-
ждения не только долго жили, 
но и сохраняли свою декора-
тивность. 
— Можно ли дать прогноз по 
предстоящему летнему пери-

оду в плане распространения 
вредителей? 
— Конкретный прогноз пока 
давать рано. Но если говорить 
о глобальных перспективах, 
думаю, что ожидать снижения 
численности вредителей вряд 
ли стоит. Однозначно будет 
происходить расширение аре-
алов их обитания. Также можно 
отметить, что жаркая погода 
может способствовать более 
раннему выходу насекомых. 
Короеды на юге уже отлетали в 
апреле. Здесь уже ждем в мае лет 
кипарисовой радужной златки, 
пальмовых вредителей, в начале 
июня появятся гусеницы листо-
грызущих. Это и американская 
белая бабочка, популяция кото-
рой должна быть в этом году в 
небольшой степени развития, 
так как вспышка массового раз-
множения у же закончилась. 
Также будут разные виды бабо-
чек  — малая тутовая огневка, 
хлопковая огневка, жасминовая 
моль, непарный шелкопряд. 
Главное, вести мониторинг и 
вовремя применять превентив-
ные меры защиты. 
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Сильные сорта для высокого урожая!
Многие аграрии уже начинают планировать осеннюю 
посевную и выбирают сорта одной из самых востребо-
ванных в агропроизводстве зерновых культур — ози-
мой пшеницы. В получении достойного урожая и высо-
кого качества зерна пшеницы первоочередная роль 
принадлежит выбору сорта. ГК «Агротек» совместно 
с Нацио нальным центром зерна им. П. П. Лукьянен-
ко (КНИИСХ) поможет сельхозтоваропроизводите-
лям выбрать самые высокоурожайные и мукомольные 
сорта пшеницы. 

История с получением высо-
кокачес твенных семян вос-
требованных сортов пшеницы 
возникла на базе ООО «Кара-
мышевское» в Липецкой обла-
сти. Сев озимых стартовал в 
сентябре 2023 года, специально 
подобранными в совместной 
работе с учеными НЦЗ сортами 
пшеницы. 

«Идея о тесном сотрудниче-
стве в области семеноводства 
со специалистами Националь-
ного центра зерна в ГК «Агротек» 
возникла не случайно. Первый из 
важных шагов в этом направле-
нии — приобретение хозяйства 
«Карамышевское» и последо-
вательная работа по созданию 
передового семеноводческого 
предприятия на его территории. 
Другим весомым фактором яв-
ляется строительство ГК «Агро-
тек» одного из самых крупных в 
центре России завода по подра-
ботке семян. Наша миссия — это 
обеспечение качественными 
семенами, перспек тивными 
продуктами селекции аграри-
ев Центрального Черноземья, 
всей Русской равнины и Повол-
жья», — рассказал руководитель 

направления «Соя» ГК «Агротек» 
Александр Овсиенко. 

На сегодняшний день на 
рынке сохраняется большой 
дефицит сортовых семян высо-
кого качества с высокими муко-
мольными и хлебопекарными 
свойствами. Для решения этой 
задачи специалисты ГК «Агро-
тек» и ООО «Карамышевское» 
объединились с учеными-се-
лекционерами НЦЗ, которые 

на протяжении ста лет выводят 
новые сорта зерновых, отлича-
ющиеся высокой урожайностью. 

«В результате работы с уче-
ными КНИИСХ мы рассчитали 
необходимые объемы, подо-
брали лучшие поля и предше-
ственников. Осенью 2023 года 
мы посеяли семена шести сортов 
пшеницы. Все сорта райониро-
ваны и отвечают всем запросам 
современных нужд рынка. Наша 

главная цель — получение пар-
тий семян от сильных и ценных 
сортов пшеницы с высоким со-
держанием белка и клейковины, 
которые отличаются высокими 
мукомольными и хлебопекар-
ными качествами»,  — пояснил 
представитель ГК «Агротек». 

Все шесть сортов прекрасно 
перезимовали и дали дружные 
всходы. Всего в компании пла-
нируют получить урожай свыше 
4 тыс. тонн семян. Потенциал 
выбранных сортов сотрудники 
компании продемонстрируют 
совсем скоро — в июле на Дне поля 
в хозяйстве «Карамышевское». 
Свои рекомендации по их выра-
щиванию представят специали-
сты «Агротек» и ученые КНИИСХ. 

Сорта озимой пшеницы, ото-
бранные для получения высо-
кокачественных семян в «Кара-
мышевском»:

• Тимирязевка 150, регистра-
ция 2/5/6/8 (элитные семена). 
Потенциальная урожайность 
более 120 ц/га. Сорт устойчив 
к полеганию. Хлебопекарные 
качества хорошие и отличные. 
Ценная пшеница. Устойчив 
к бурой ржавчине и мучни-
стой росе. Высокоустойчив к 
желтой ржавчине, умеренно 
восприимчив к септориозу и 
фузариозу колоса.

• К л а с с и к а ,  р е г и с т р а ц и я 
5/6/8 (элитные семена). Сорт 
Классика относится к высоко-
продуктивным сортам. Потен-
циальная урожайность свыше 
100 ц/га. Сорт среднерослый, 
высота растений 95–100 см, 
устойчив к полеганию и осы-
панию. Среднеспелый. Му-
комольные и хлебопекарные 
качества отличные. Сильная 
пшеница. Устойчив к бурой 
ржавчине, желтой ржавчине, 
мучнистой росе. Высокая мо-
розо- и засухоустойчивость. 

• Го м е р,  р е г и с т р а ц ия 5/6 
(элитные семена). Урожай-
нос т ь  — свыше 120 га на 
интенсивных предшествен-
никах, высоких агрофонах. 
Среднепоздний, высокоуро-
жайный, полукарликовый. 

Сорт устойчив к полеганию, 
перестою и осыпанию. Му-
комольно-х лебопекарные 
качества высокие. Включен 
в реестр в состав сильных 
сортов. Морозос тойкос ть 
повышенная. Засухоустой-
чивость высокая. Устойчив 
к бурой и желтой ржавчине, 
мучнистой росе. 

• Федор,  регис трация  5/6 
(элитные семена). Максималь-
ная урожайность 120 ц/га. 
Срок созревания средний 
(среднеспелый). Вегетаци-
онный период 212–301 день. 
Короткостебельный, сред-
ней длины. Высота расте-
ний  — 82–90 см. Устойчив к 
полеганию. Хлебопекарные 
качества отличные. Сильная 
пшеница. Высокоустойчив к 

бурой ржавчине и мучнистой 
росе.

• Гром — регистрация 3/5/6/7/8 
(РС1). Короткостебельный, 
высокоадаптивный сорт с 
повышенной зимо- и моро-
зостойкостью, интенсивно-
го типа. Урожайность выше 
120 ц/га. Ценная пшеница. 
Высота растений 85–90 см. 
В е г е т а ц и о н н ы й  п е р и о д 
280–304 дня, среднеспелый. 
Устойчив к полеганию и осы-
панию. Засухоустойчивость 
выше средней. Устойчив к 
мучнистой росе и желтой 
ржавчине Средневосприим-
чив к бурой ржавчине. 

• Е л а н ч и к   — р е г и с т р а ц ия 
5/6/8 (РС1). Сорт полукар-
ликовый, высокоус тойчив 
к полеганию, скороспелый. 
Высокоурожайный, относится 
к сильным пшеницам. Урожай-
ность свыше 120 ц/га Устой-
чив к бурой, желтой ржавчине, 
мучнистой росе. Средневос-
приимчив к септориозу и фу-
зариозу колоса. Морозостой-
кость и засухоустойчивость 
высокая. Пригоден по всем 
предшественникам. Отличные 
х лебопекарные качес тва. 
Еланчик относится к сильным 
сортам пшеницы.

ОЛЬГА РОМАНОВА

Подробнее о потенциале этих 
сортов и процессе созревания 
на полях ООО «Карамышев-
ское» читайте в следующих 
номерах. 

ВОСТРЕБОВАННЫЕ И ПЕРСПЕКТИВНЫЕ 
СОРТА ОЗИМОЙ ПШЕНИЦЫ 
ПРОДЕМОНСТРИРУЮТ НА ДНЕ ПОЛЯ 
В ООО «КАРАМЫШЕВСКОЕ» В ИЮЛЕ
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Большая вода
Российские регионы продолжает лихорадить из-за 
надвигающегося или уже идущего паводка. Режим ЧС 
федерального масштаба на середину апреля действо-
вал в Оренбургской области, регионального уровня — 
в Алтайском крае, Курганской и Тюменской областях. 
В зоне риска потенциально находится Самарская 
область и другие. От прихода большой воды постра-
дали десятки тысяч гектаров озимых посевов, зато-
пило теплицы, склады с оборудованием и продукци-
ей, погибли животные. Суммы ущерба растут каждый 
день. Как повлияли паводки на АПК пострадавших 
регионов и какие последствия еще могут «всплыть» 
после прохода воды, в нашей статье. 

Степи превратились 
в реки
Особо сложная ситуация наблю-
дается в Оренбургской области. 
По словам первого вице-гу-
бернатора рег иона Сергея 
Балыкина, в связи с воздей-
ствием талых вод в резуль-
тате активного снеготаяния и 
прошедших осадков, а также в 
связи с подъемом уровня воды 
в реках региона, всего с начала 
паводкоопасного периода на 
территории 32 муниципаль-
ных образований Оренбург-
ской области в 99 населенных 
пунк тах и 39 СНТ оказались 
подтоплены 26,658 тыс. жилых 
домов и 46,892 тыс. приуса-
дебных участков. «Что касается 
сельскохозяйственных объек-
тов, то, согласно оперативной 
информации, на текущий момент 
(информация от 16 апреля  — 
прим. автора) затоплено 6,1 тыс. 
га озимых зерновых культур, 
6,5 га овощей закрытого грунта. 
Также подтоплены складские 
помещения с семенным мате-
р и а л о м о б ъ е м о м 816 т о н н 
зерновых культур и 2,5 тонны 
многолетних трав, подтоплены 
складские помещения с продо-
вольственным зерном объемом 
230 тонн»,  — рассказал Сергей 
Балыкин. 

По данным Министерства 
сельского хозяйства, торговли, 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности Оренбургской 
области, в регионе проводятся 
мероприятия по ликвидации по-
следствий паводка в подтоплен-
ных районах города Орска, где с 
11 апреля вода начала отступать. 
С момента отхода паводковых 
вод начали работу бригады по 
сбору биологических отходов 
(трупов сельскохозяйственных, 
домашних животных, животных 

без владельцев и испорченных 
пищевых продуктов), а также 
дезинфекционной обработке 
территории, на которой были 
обнару жены биологические 
отходы. После ухода паводковых 
вод проводится механическая 
очистка территории и ее де-
зинфекция (улицы, придомовые 
территории и сараи для содер-
жания скота и птицы). 

«У нас были большие пробле-
мы в прошлом году, когда из-за 
проливных дождей не смогли 
собрать весь урожай. В итоге 
фермеры сегодня испытывают 
острый дефицит в семенах. А 
весной пришла новая беда. 
Вода разлилась даже по степи, 
не по поймам рек. Это вообще 
нонсенс. Больше всего постра-
дали именно города, область 
с пашнями задело мало. Но на 
фоне наводнения остановил 
свою работ у Оренбургский 
НПЗ. Сейчас все готовятся к 
посевным работам, закупают 
дизтопливо — а где его брать-
то? То, что есть, продают за-
дорого, мы рассчитывали на 
цену 56 тыс. руб. за тонну, а 
предлагают по 67 тыс. руб. за 
тонну. В таких условиях будет 
очень сложно провести по-
севную кампанию на должном 
уровне», — рассказал председа-
тель Ассоциации крестьянских 
хозяйств и сельхозкоопера-
тивов Оренбургской области 
Александр Хижняк. 

Оценка ущерба в сельскохо-
зяйственном секторе все время 
меняется в сторону повыше-
ния. На середину апреля она 
составила 145 млн руб., хотя 
всего тремя днями раньше была 
68 млн руб. 

В других регионах в основ-
ном отмечаются проблемы с 
озимыми. Посевные работы 

начинаются позже, поэтому на 
их проведении большая вода 
не должна отразиться. Об этом, 
например, сообщили в Депар-
таменте АПК Тюменской обла-
сти, там посев яровых культур 
начинается преимущественно 
в мае. До этого времени вода 
должна уйти и техника сможет 
зайти в поля.

Нестандартным был паводок 
в этом году и в Алтайском крае, 
там также вода прокатилась по 
степной зоне. Местные жители 
говорят, такого еще не было 
никогда. 

«Реки разливаются ежегодно, 
все это знают, и распашку земель 
на прилегающих территориях в 
пойме не ведут. Но в этом году 

впервые пронеслась вода по 
степной зоне. Снега там было 
немного, а морозы постояли. 
В итоге земля промерзла и не 
смогла впитывать воду. Из-
за этого разливы рек охвати-
ли большую территорию, чем 
обычно. Но в целом особого 
вреда АПК вода не принес-
ла в этом году, спала быстро. 
Озимые больше пострадали от 
малоснежной зимы и перепа-
дов температур»,  — рассказал 
исполнительный директор Со-
юза крестьянских (фермерских) 
формирований Алтайского края 
Александр Вайс. 

На 17 апреля режим ЧС в Ал-
тайском крае был снят. Павод-
ковая ситуация стабилизирова-
лась, вода ушла. Однако с учетом 
климатических и территори-
альных особенностей региона 
есть вероятность второй волны 
паводка. Сейчас в районах края 
проводят дезинфекцию, а во 
дворах в землю закапывают 
отраву для грызунов, которые 
на фоне подтопления мог у т 
атаковать огороды сельчан. 

На 19 апреля нарастала слож-
ность обстановки в Курганской 
области. В самом центре об-
ласти, Кургане, с окраинных 
микрорайонов эвакуировали 
жителей. 

«Фермеры заранее подгото-
вились к приходу большой воды. 
Понятно, что с озимыми ничего 
не сделать, но у нас небольшой 
клин. А вот сельскохозяйствен-
ных животных перегнали на бо-
лее высокие места с районов, где 
была угроза затопления. Такой 
большой воды у нас не было с 
1994 года. Тогда область серьез-
но пострадала (уровень воды 
поднялся до отметки 1007 см — 
прим. автора)», — сообщил пред-
седатель региональной Ассоци-
ации крестьянских (фермерских) 
хозяйств и кооперативов Влади-
мир Алейников. 

В зоне риска сейчас и Самар-
ская область. Там тоже фермеры 
приготовились заранее, в райо-

нах, где есть риск затопления, в 
реках поставили свои линейки, 
постоянно сами дежурят, мо-
ниторят ситуацию и надеются 
на лучшее. 

Предупредили о повышен-
ном риске половодья в связи с 
наступлением весенне-летнего 
периода и районы Краснодар-
ского края. По словам врио 
начальника ГУ МЧС России по 
Краснодарскому краю Николая 
Платонихина, более 13 тыс. рек 
на территории Краснодарско-
го края могут оказаться под 
угрозой повышенных водных 
уровней. Наибольшие риски 
связаны с рекой Кубань, а также 
ее притоками на юго-востоке 
края и рекой Мзымта. Наи-
более уязвимыми районами 
региона в преддверии весен-
не-летнего периода являют-
ся Апшеронский, Белоречен-
ский, Лабинский, Мостовской, 
Курганинский, Отрадненский, 
Успенский, Новок убанский, 
Гулькевичский, Кавказский, 
Тбилисский и Усть-Лабинский. 
Кроме того, подтопления также 
угрожают населенным пунктам 
Абинского, Крымского, Север-
ского и Туапсинского районов.

Впрочем, пока что серьезных 
катаклизмов на Кубани специ-
алисты не ожидают. Последняя 

зима на Кубани была малоснеж-
ная, поэтому вряд ли региону 
грозит большой паводок, сооб-
щают на сайте ГУ МЧС России по 
Краснодарскому краю. 

«В то же время для региона 
характерны залповые ливни. 
В районах, где они проходят, 
может проис ходить резкий 
подъем уровня воды в реках, а 
также фиксироваться локаль-
ные подтопления территорий 
населенных пунктов и обваль-
но-обсыпные процессы на авто-
магистралях. У кубанцев должно 
быть понимание, что в крае 
постоянно возникают быстро-
развивающиеся опасные при-
родные явления. Для быстрой и 
адекватной реакции на угрозы 
нужно обращать внимание на 
экстренные предупреждения 
МЧС России»,  — рассказал Ни-
колай Платонихин. 

Большая вода уже принесла 
немало проблем аграриям на 
Кубани еще зимой. В результате 
сильных осадков в ряде райо-
нов озимые посевы оказались 
затоплены. И если паводковые 
воды, по крайней мере, имеют 
свойство быстро уходить, то 
здесь вода остается до сих пор. 
Посевы погибли. 

«После строительства Крас-
нодарского водохранилища 
от серьезных последствий па-
водков мы практически изба-
вились. До его строительства у 
нас регулярно топило районы, 
находящиеся рядом с реками. 
Смывало все низовья, заливало 
пол-Адыгеи, Славянский, Крым-
ский районы. Там расположены 
преимущественно рисовые чеки, 
поэтому особого вреда большая 
вода, можно сказать, не прино-
сила. Вода уходила, и аграрии 
приступали к работе. Но в целом 
любая лишняя вода вредит, 
дождь должен быть умеренным 
для равномерного развития по-
севов. Может, только для сильно 
засоленной почвы большая вода 
принесет очищающий эффект, 
вымоет лишнюю соль. В дру-
гих случаях о пользе говорить 
не приходится. Разрушается 
верхняя структура почвы, об-
разуется корка, заиливание, что 
вредит посевам», — рассказала 
профессор кафедры общего и 

орошаемого земледелия КубГАУ 
Валентина Василько. 

Плавучая угроза
В ряде пострадавших реги-
онов вода у же прак тически 
ушла, оставив после себя нема-
лые разрушения. Но впереди 
могут поджидать новые риски и 
угрозы. Управление Россельхоз-
надзора по Оренбургской обла-
сти еще 9 апреля предупредило 
о возможности вспышки опасных 
болезней животных. 

«На затопленной паводковы-
ми водами территории после 
отступления воды вами могут 
быть обнаружены трупы павших 
сельскохозяйственных, домаш-
них животных и животных без 
владельцев. Биологические 
от ходы мог у т предс тавлять 
опасность для жизни и здоровья 
людей, быть источником зараз-
ных болезней и экологического 
загрязнения территории. Воз-
можно распространение особо 
опасных заразных болезней 
животных, в том числе пред-
ставляющих угрозу для жизни и 
здоровья людей»,  — говорится 
в официальном сообщении ве-
домства.

«При большинстве различ-
ных ферм по содержанию КРС, 
свиней, птиц, которые также на-
ходились на территориях, зато-
пленных паводковыми водами, 
существуют ямы Беккари, где 
происходит утилизация трупов 
погибших животных. При таком 
высоком уровне воды, как в этом 
году, такие объекты могли быть 
подтоплены и содержимое мог-

ИНТЕНСИВНОСТЬ ОПАСНЫХ ПОГОДНЫХ 
ЯВЛЕНИЙ СО ВРЕМЕНЕМ БУДЕТ ТОЛЬКО 
НАРАСТАТЬ

  Кандидат биологических 
наук, директор 
АНО «Зеленая 
цивилизация» 
Дмитрий Федоров

К С Т А Т И
А вот водные биоресурсы, по мнению кандидата сельско-
хозяйственных наук, доцента КубГУ Алексея Абрамчука, 
в ситуации с половодьем и паводками практически не 
страдают. 

«Паводковая ситуация на водотоке — это обычное, еже-
годно повторяющееся явление, на Кубани, например, даже 
несколько раз в год может случаться. Больше это опасно 
для домов, инфраструктуры, сельхозугодий. Что касается 
водных биоресурсов, здесь никаких рисков и угроз нет. 
Водные обитатели приспособлены к изменениям уровня 
воды. Пока реки разлились, они имеют большую террито-
рию обитания, как только водотоки вернутся в привычное 
русло, водные биологические ресурсы сконцентрируются 
опять в своей среде обитания. Другое дело, что подтапли-
ваемые территории могут в себе содержать удобрения, 
СЗР, которые попадают с полей. Но сейчас на полях не 
так уж много вредных веществ, которые могут попасть в 
воду. Основные весенние обработки еще не начались в 
регионах. Также отчасти смывается верхний слой почвы в 
реку. Но опять же, это несущественно влияет на состояние 
водных биологических ресурсов», — прокомментировал 
нам Алексей Абрамчук. 
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ло попасть в паводковые воды, 
разойтись на большие терри-
тории. Кроме того, в зону под-
топления могли попасть даже 
некоторые законсервированные 
скотомогильники, в том числе 
содержащие споры каких-то 
особо опасных возбудителей. 
Понятно, что они строились с 
учетом определенных угроз, но 
тем не менее их герметичность 
с годами может нарушаться, 
если не было своевременных 
регламентных ремонтных работ 
таких объектов. Когда вода спа-
дет, эти бактерии, споры могут 
оседать на почве, проникать в 
растительные объекты, попа-
дать на лапы животных и дальше 
разноситься по территории. Так 
что последствия этого паводка 
еще могут проявиться в очень 
негативном ключе», — рассказал 
кандидат биологических наук, 
директор АНО «Зеленая циви-
лизация» Дмитрий Федоров. 

По мнению эксперта, кон-
трольно-надзорные органы 
должны очень внимательно 
мониторить ситуацию. 

«Есть информация, что ми-
ни-стада сельскохозяйственных 
животных оказались запертыми 
на отдельных островных терри-
ториях, в том числе в Оренбург-
ской области, подобные сведения 
были также из Курганской обла-
сти. Были подтоплены сельхозо-
бъекты, связанные с содержани-
ем и разведением животных. Пока 
только можем рассчитывать на 
качественный мониторинг в этой 
ситуации. Также надо учитывать, 
что под затопление попали еще и 
дикие животные, которые могут 
являться переносчиками инфек-
ций, той же АЧС. Так что могут 
быть определенные риски, свя-
занные с гибелью таких животных 
и распространением инфекций на 
больших территориях, которые, 
по сути, будут повторять контуры 
паводка»,  — говорит Дмитрий 
Федоров. 

Как нам прокомментировали в 
Управлении Россельхознадзора, 
в связи с наступлением периода 
весенних паводков территори-
альными управлениями службы 
обеспечивается контроль за 
эпизоотической обстановкой на 
территориях, подвергшихся за-
топлению, организована работа 
соответствующих мобильных 
бригад, усилен контроль за 
состоянием скотомогильников 
(биотермических ям), подверг-
шихся подтоплению, или тех, 
которые могут подвергнуться, 
а также проводятся профилак-
тические мероприятия, в том 
числе связанные с иммуниза-
цией животных и дезинфекцией 
поднадзорных объектов. Кроме 
того, Россельхознадзор напра-
вил в органы исполнительной 
власти субъектов РФ в области 
ветеринарии и территориаль-
ные управления методические 
рекомендации по проведению 
ветеринарно-санитарных ме-
роприятий на пострадавших от 
наводнения территориях. В эти 
мероприятия входит проведение 
точного переучета поголовья 
всех видов животных с организа-
цией проведения клинического 
наблюдения за состоянием их 
здоровья; организация взаи-
модействия владельцев скота 
(торговцев) с госветслужбой 
(обязательное и немедленное 
оповещение обо всех подо-
зрительных случаях); усиление 
надзора за торговлей живыми 
животными, местами убоя, про-
дажи продуктов убоя животных, 

пресечение незаконных переме-
щений животных и полученной 
от них продукции и др. 

На наш вопрос, как в ведом-
стве оценивают эпизоотическую 
текущую ситуацию в пострадав-
ших регионах, в Россельхознад-
зоре не ответили. 

Погодные качели
По мнению экспертов, главная 
причина глобального ЧС в Орен-
бургской области — в одновре-
менном наложении нескольких 
факторов. 

«Во-первых, там за зиму ско-
пилось много снега. Во-вторых, 
быстро поднялась температура 
и снег начал резко таять. И 
конкретно в этом регионе еще и 
случился прорыв дамбы. Но если 
бы не последний момент, думаю, 
такого катастрофического по-
ложения дел бы не случилось. 
Не было ранее сообщений и 
наблюдений, что ожидается 
аномальный паводок в реги-
оне, который может прорвать 
дамбу»,  — прокомментировал 

профессор КубГАУ, кандидат 
географических наук Юрий 
Ткаченко. 

В целом ситуация с затопле-
нием территорий в различных 
регионах становится сложнее, 
когда на ежегодное половодье 
накладывается паводок. 

«Половодье повторяется еже-
годно, примерно в одни и те же 
сроки, и связано с таянием снега. 
Высвободившийся объем воды 
попадает в реку, и уровень воды 
поднимается, происходит за-
топление пойменных участков. 
После того, как вода стекает, 
уровень воды падает и поймен-
ная часть освобождается. Па-
водок может возникать в любое 
время года в южных регионах. В 
более северных зимой паводки 
практически невозможны. Реки 
скованы льдом, осадки выпа-
дают в твердом виде. Летом, 
когда выпадают сильные дожди, 
тогда развиваются паводки. 
Они могут возникать и весной. 
Разрушительная сила паводка 
связана с интенсивностью осад-
ков, состоянием русла рек. Если 
русло реки засорено, то объемы, 
которые оно может пропускать, 
уменьшаются. Уровень подни-
мется быстрее и затапливает 
большие площади, чем если бы 
русло реки было глубоким и 
чистым. Второй момент, который 
усиливает опасность павод-
ков,  — человеческий фактор. 
Пойменные участки рек — ров-
ные, лишены растительности. 
Благодаря этому они активно 
застраиваются, ведь река не 
каждый год поднимается, возни-
кает опасное самоуспокоение. 
Но это пойма, и все равно рано 
или поздно территория будет 

затоплена. Нужно учесть, что 
развитие городов, поселков, в 
том числе и на таких террито-
риях, идет бурными темпами. 
Города застраиваются, все боль-
шая площадь земли закрывается 
асфальтом. И осадкам некуда 
уходить. Возьмем, например, 
Краснодар, для которого сейчас 
любой сильный дождь приводит 
к коллапсу на дорогах. Раньше, 
когда город был меньше за-
строен, меньше было асфальта 
и бетона, осадки впитывались в 
почву и ливневых систем хвата-
ло для их отведения в реку. Хотя, 
когда Кубань разливалась, бы-
вало, что территории все равно 
сильно топило. Так, в 30-х годах 
прошлого века в результате 
бурного снеготаяния и выпаде-
ния осадков была затоплена вся 
пойма Кубани от Усть-Лабинска 
до Азовского моря. Все ушло под 
воду», — говорит специалист. 

Наряду с этим эксперт отме-
тил, что интенсивность опас-
ных явлений со временем будет 
только нарастать. Идет раз-
балансировка климата. Растут 
среднегодовые температуры и 
температура воды мирового оке-
ана, который называют «кухней 
погоды». Соответственно, уве-
личивается поступление влаги 
и энергии в нижние слои атмос-
феры. Циклоны, формирующиеся 
над океаном, становятся более 
энерго- и влагоемкие. Выходя 
на сушу, выливают больше воды, 
чем это было раньше, с большей 
интенсивностью и ветром. 

«Теперь такие процессы будут 
чаще, периоды с более интен-

сивным выпадением осадков, 
формирующие быстро разви-
вающиеся паводки, особенно 
на горных реках, будут сменять 
сухие и даже засушливые пери-
оды с высокими температурами. 
В первую очередь подстроиться 
под такой погодный режим бу-
дет сложнее всего аграриям. 
В городах также необходимо 
разрабатывать инфраструк-
туру с учетом складывающих-
ся погодных условий, нужны 
перехватывающие ливневки, 
дренажные системы», — говорит 
Юрий Ткачев. 

Также необходимо уделять 
особое внимание сохранению 
пропускной способности рек. 
В равнинной части распашка 
земли часто идет практически до 
воды, поэтому во время дождя 
смывается в реки часть верхнего 
слоя почвы, это все приводит к 
обмелению рек. Они начинают 
зарастать, и водопропускная 
способность их уменьшается. 
Дамбы также создают проблему 
для свободного пропуска вод, и 
реки становятся накопителями, 
которые при неблагоприятном 
погодном режиме затапливают 
территорию. 

Кто возместит ущерб
Пока аграрии подсчитывают 
убытки, с траховщики гото-
вятся возместить ущерб. Как 
сообщили в Национальной 
Ассоциации страховщиков, в 
Оренбургской области озимые 
застрахованы на 44 тыс. га, что 
составляет около 5 % от засе-
янной осенью площади, из них 
8,6 тыс. га  — по программе ЧС. 
Период зимовки был пройден в 
целом удачно — в плохом состо-

янии, по данным регионального 
Минсельхоза, находилось 8 % 
от озимых (около 70 тыс. га). 
Сейчас часть посевов может 
погибнуть от паводка. По оценке 
губернатора области Дениса 
Паслера, на 7 апреля ущерб 
АПК Оренбуржья от паводков 
предварительно оценивается 
на уровне 65 млн руб.

В Алтайском крае доля за-
страхованных озимых состав-
ляет около 9 % — 9,4 тыс. га, из 
них 1,3 тыс. га застраховано по 
программе защиты на случай 
объявления ЧС. В Алтайском 
крае также есть риск утраты 
озимых и за пределами зоны 
паводков  — в результате соче-
тания теплой дождливой зимы 
и сильных морозов зимой в ряде 
районов отмечена обширная 
утрата жизнеспособности всхо-
дов (до 75 %).

Наибольшая часть озимых 
застрахована в Чувашии  — по-

лисами страхования защищено 
12,4 тыс. га площадей под дан-
ными культурами, что составля-
ет около 13 % от их площади сева. 
При этом чувашские аграрии 
использовали только муль-
тирисковое страхование. По 
данным регионального филиала 
Россельхозцентра, в плохом 
состоянии находится 27 % ози-
мых посевов в Чувашии — почти 
25 тыс. га.

«НСА напоминает аграри-
ям: гибель сельхозкультур по 
выходу из периода зимовки  — 
это страховое событие и по 
программе мультирискового 
страхования, вне зависимости 
от объявления режима ЧС, и по 
программе страхования от ЧС, 
если комиссия по оценке ущерба 
примет решение об их списании. 
В любом случае, если посевы у 
вас застрахованы и выявлена 
их утрата, вне зависимости от 
программы страхования необ-

ходимо уведомить страховую 
компанию как можно быстрее и 
не проводить работы по пересе-
ву до согласования со страхов-
щиком»,  — пояснил президент 
НСА Корней Биждов. 

В Россельхозбанке реши-
ли предложить пострадавшим 
фермерам кредитные каникулы, 
а также содействие банка в стра-
ховых выплатах по полученному 
ущербу  — ускоренное взаимо-
действие с РСХБ-Страхование. 
Клиентам, которым необходи-
мы финансовые средства для 
восстановления ущерба, будут 
выдаваться кредиты для веде-
ния бизнеса на специальных 
льготных условиях и пр.,  — со-
общает 56orb.ru. 

Редакция газеты «Земля и 
Жизнь» будет следить за разви-
тием ситуации. 

ЮЛИЯ ЖИТНИКОВА

ОТ ПАВОДКА 2024 ГОДА БОЛЬШЕ ВСЕГО 
В АПК ПОСТРАДАЛИ ПОСЕВЫ ОЗИМЫХ 
И СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ФЕРМЫ

  Президент НСА 
Корней Биждов
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Привлекательное поле 
для инвесторов
Продолжая тему инвестиций в сельскохозяйственное 
производство, остановимся подробнее на резуль-
татах еще нескольких особо успешных и деятельных 
регионов.

Курс 
на семеноводство 
и селекцию
Краснодарский край по праву 
является одним из ведущих сель-
скохозяйственных регионов 
РФ. Это становится очевидным, 
если посмотреть на недавние 
показатели производства стра-
тегической продукции. Рента-
бельность сельского хозяйства 
края в прошлом году превы-
сила 34 %. Для сравнения: по 
стране в целом этот показатель 
едва достигает 20 %. Особо про-
изводительными отраслями 
Кубани в минувшем сезоне стали 
садоводство, рисоводство, све-
кловичное производство. Если 
взять растениеводство, там 
особо интенсивно, как и раньше, 
развиваются семеноводство, 
питомниководство, укрепляется 
мелиоративный комплекс. В 
животноводстве растет каче-
ство селекционно-племенной 
работы, где отрасль особо озна-
меновалась внедрением геном-
ной оценки поголовья КРС. 

Все увереннее в регионе наби-
рает обороты малый и средний 
агробизнес. Более пяти лет назад 
в Краснодарском крае взялись за 
кооперацию, и не ошиблись. Сей-
час уже на Кубани в кооперативы 
объединилось почти 2,4 тыс. 
фермерских и личных подсобных 
хозяйств. В 2023 году выручка от 
их деятельности составила почти 
2,5 млрд руб. 

В этом году аграрии края взяли 
курс на развитие семеноводства 
и селекции, не без помощи госу-
дарства, конечно. Как сообщало 
ТАСС, власти запланировали в 
2024-м направить на поддержку 
семеноводства 330 млн руб., это 
почти в два раза больше, чем в 
прошлом году. Это отмечал за-
меститель министра сельского 
хозяйства Краснодарского края 
Владимир Сухомлинов. Уже сей-
час в регионе сеют значительное 
количество семян отечественной 
селекции: озимой пшеницы  — 
99 %, риса  — 98 %, сои  — 80 %, 
кукурузы  — почти 50 %. И ра-
боты по импортозамещению 

целенаправленно ведутся по 
остальным культурам: выводят-
ся новые сорта, семеноводству 
оказывается разносторонняя 
господдержка. Еще в 2022 году, 
к примеру, было засеяно 200 га 
семенных участков гибридами 
свеклы собственной селекции. В 
2024-м посажено уже около 50 % 
всех площадей этой же агрокуль-
туры семенами отечественной 
селекции. 

В отрасли сельского хозяйства 
довольно активно ведутся науч-
ные исследования. В прошлом 
году Кубанский научный фонд 
поддержал 150 разработок, из 
них 70 % относятся именно к 
аграрному сектору, так сказал 
директор фонда Виктор Ани-
симов. В прошлом году гос-
поддержка отрасли превысила 
13 млрд руб. Несмотря на не-
простые погодные условия, 
агропромышленный комплекс 
обеспечил продовольственную 
безопасность края и страны. 
Собрали 14,3 млн тонн зерновых, 
хороший урожай фруктов, вино-
града. Кубань удержала за собой 
лидерство по производству 
молока и яиц. Регион произво-
дит 43 % вина и шампанского в 
стране, а в будущем планируется 
повысить показатель до 50 %. 
Стратегическая задача аграри-
ев — прийти к полному импор-
тозамещению в семеноводстве, а 
также уделить особое внимание 
селекции в животноводстве. 
Также необходимо дальше на-
ращивать объемы производ-
ства, развивать переработку и 
увеличивать долю несырьевого 
экспорта. «Для этого в 2024 году 
сохраним все меры поддерж-
ки АПК»,  — сказал губернатор 
Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев.

Самыми производительны-
ми отраслями на Кубани стали 
рисоводство, садоводство, све-
кловичное производство. Таким 
образом, практически закрыва-
ется собственная потребность 
по базовым сельхозкультурам, 
а по некоторым обеспечивается 
даже значительная доля хозяйств 

в стране. Еще в крае постепенно 
начинают возделывать культуры, 
которые раньше завозились 
из-за рубежа. Так, недавно при-
ступили к выращиванию хмеля, 
в Северском районе создан ком-
плекс по переработке этой новой 
для местности агрокультуры.

В животноводстве рост под-
креплен качественной селек-
ционно-племенной работой, в 
том числе внедрением геномной 
оценки поголовья КРС. Улучши-
лись показатели малого и сред-
него агробизнеса. Пять лет назад 
сделали ставку на кооперацию, 
и это дало результат. Сегодня в 
этот сектор вовлечены порядка 
2,4 тыс. фермеров и ЛПХ. Как 
сказал вице-губернатор Андрей 
Коробка, выручка от их деятель-
ности по итогам года составила 
почти 2,5 млрд руб.

По мнению губернатора, ком-
плексное развитие сельхозпро-
изводства невозможно без ре-
шения социальных вопросов, 
тем более на Кубани: здесь в 
сельской местности проживает 
значительная часть жителей и 
край активно принимает участие 
в госпрограмме «Комплексное 

развитие сельских территорий». 
В этом направлении в 2023 году 
было реализовано около 120 про-
ектов в сфере инженерной ин-
фраструктуры и благоустройства, 
возведены крупные социальные 
объекты. На этот год намече-
но ввести в действие не менее 
110 объектов. Доход кубанского 
АПК довольно высок, поэтому 
отрасль привлекает большой 
круг инвесторов. Уже в прошлом 
году было реализовано 57 про-
ектов, создано не менее 2 тыс. 
новых рабочих мест. В этом году 
аграрии наметили внедрить еще 
46 проектов. 

В целом можно с полной уве-
ренностью сказать, что АПК 
Краснодарского края находится 
на передовых позициях по коли-
честву инвестпроектов. На март 
текущего года в отрасли сельско-
го хозяйства реализовывалось 

120 проектов с солидными инве-
стициями. В числе особенно важ-
ных направлений краевые власти 
называют создание кластера 
полного цикла по производству 
винодельческой продукции в 
Темрюкском районе и Анапе, 
строительство сельхозпредпри-
ятия по выращиванию овощной и 
растениеводческой продукции в 
открытом и защищенном грунтах 
в Новороссийске, инвестируемое 
ООО «Салаты с моря», а также 
модернизацию маслоэкстрак-
ционного завода до 2 тыс. тонн в 
сутки, производимую в Кавказ-
ском районе (инвестор  — ООО 
«Кубанские масла»). Всего на 
2024 год на финансирование АПК 
намечено выделить 11 млрд руб., 
но в перспективе сумма может 
быть пересмотрена в сторону 
увеличения. 

В регионе заботятся и об укре-
плении ресурсной базы. Так, 
завершается строительство ТЭС 
«Ударная» в Крымском районе, 
что дополнительно даст 560 МВт 
электроэнергии. И поскольку 
продукция должна оперативно 
транспортироваться, в работе 
очередной проект  — разви-
тие портово-индустриального 
парка в порту Тамань. Его ввод 
до 2028 года поможет увели-
чить мощность грузооборота до 
100 млн тонн.

Коллеги также 
наращивают темпы
Есть значимые достижения и 
в других регионах. Например, 
строительство маслоэкстрак-
ционного завода в Амурской 
области начала группа «Содру-
жество». В недалеком будущем, 
как у тверж дает правитель-

с тво региона, предприятие 
станет одним из крупнейших в 
России. Его мощность  — 1 млн 
тонн масличных, преимуще-
ственно сои, в год. В начале 
2026 года производство будет 
запущено, таким образом, в 
переработку уже пойдет соя 
урожая 2025 года. Продукция 
будет реализовываться в РФ, а 
также отправляться в страны 
Юго-Восточной Азии и в Китай. 
По соглашению с Корпорацией 
развития Дальнего Востока 
и Арктики объем инвестиций 
составит более 14,2 млрд руб. 
Директор УК «Содружество» 
Сергей Соколовский рассказал 
«Агроинвестору», что пред-
приятие будет оснащено самым 
современным оборудованием, 
полностью автоматизировано. 
Завод сможет перерабатывать 

также лен и рапс, что стиму-
лирует распространение этих 
агрокультур на Дальнем Вос-
токе, улучшит севооборот, уро-
жайность и объемы производ-
ства соответственно.

В свою очередь, группа ком-
паний «Дамате» в этом году в 
Пензенской области продолжит 
строительство двух птицевод-
ческих блоков производствен-
ной мощностью 24,3 тыс. тонн 
индейки в живом весе в год. Эти 
блоки будут включать птичники 
подращивания и откорма птицы. 
Инвестиции составят 6,9 млрд 
руб. Пуск в эксплуатацию обе-
щается в 2025 году. За счет ре-
ализации проекта численность 
сотрудников агрохолдинга воз-
растет с 6,5 до 8 тыс. человек. 
Губернатор региона Олег Мель-
ниченко поддержал проект и 
отметил, что высокие объемы 
сельхозпроизводства, кото-
рые есть в регионе, достигнуты 
именно за счет работы компании. 
«Дамате» является крупнейшим 
в стране производителем индей-
ки, а также развивает молочное 
животноводство, переработку 
молока, производство мяса ба-
ранины и утки. Его объекты нахо-
дятся в Пензенской, Тюменской, 
Ростовской областях и в Севе-
ро-Кавказском федеральном 
округе. В Пензенской области 
ГК принадлежит также веду-
щий в регионе переработчик 
молока  — молочный комбинат 
«Пензенский» («Молком»), кото-
рый перерабатывает до 300 тонн 
молока в сутки.

Так постепенно сельские ре-
гионы делают уверенные шаги 
в сторону развития. И есть на-
дежда, что этот благотворный 
процесс будет успешно продол-
жаться.

НАТАЛЬЯ СЛЮСАРЕНКО

Подготовлено по материалам сайтов: 
Агроинвестор, tass.ru/ekonomika, 
kubnews.ru, Коммерсантъ, Вести Кубань

В ОТРАСЛИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ДОВОЛЬНО АКТИВНО ВЕДУТСЯ 
НАУЧНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ. В ПРОШЛОМ 
ГОДУ КУБАНСКИЙ НАУЧНЫЙ ФОНД 
ПОДДЕРЖАЛ 150 РАЗРАБОТОК
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Куда ведут винные дороги
В Краснодаре в конце апре-
ля на площадке выставоч-
ного комплекса «Экспоград 
Юг» прошел комплекс выста-
вок пищевой промышленно-
сти: 25-я Юбилейная Выстав-
ка «Винорус. Винотех», 25-я 
Юбилейная Выставка обору-
дования, материалов и ингре-
диентов для производства 
продуктов питания и напитков 
FoodTech Krasnodar, а также 
«Кубаньпродэкспо», InterFood 
Krasnodar. Участники меропри-
ятия смогли продегустировать 
новинки виноделия, сырова-
рения, мясные деликатесы, а 
также обсудить перспекти-
вы развития винной отрасли и 
винного туризма в России. 

Со вкусом каракатицы
Свою продукцию на выставке предста-
вили 87 компаний из Краснодарского 
края, Республики Крым и Севасто-
поля, Ростовской области, Республики 
Дагестан, Ставропольского края и 
Волгоградской области. В этом году в 
павильонах наряду с отечественными 
продуктами также была представлена 
широкая линейка продовольственных 
товаров из Беларуси и Казахстана. 

Виноделы привезли на выставку 
сухие, полусухие, полусладкие и слад-
кие, игристые вина, коньяки, бренди и 
дистилляты. Сыровары удивляли все-
возможными наименованиями и видами 
молочной продукции: сыры с плесенью, 
паприкой, перцем, были даже черные 
сыры с углем и мраморные с чернилами 
каракатицы. Мясные деликатесы также 
поражали богатым выбором, а под 
вывеской с красноречивым названием: 
«Как вы это привезли?» угощали това-
рами из Европы, например хамоном. 
Цены на подобную продукцию кусались, 
но интереса у посетителей выставки не 
отбивали. 

Но все же в этом году большую 
часть выставочного павильона заняли 
не стенды со вкусной продукцией, а 
экспозиции оборудования для ее при-
готовления. Новые разработки проде-
монстрировали 30 производителей и 
поставщиков оборудования и матери-
алов для виноделия и виноградарства 
из России и Китая. Для виноделов и 
виноградарей компании представили 
системы метеомониторинга микро- и 
макроклимата, материалы для подвязки 
виноградников, специализированные 
холодильные шкафы для хранения вина, 
сельскохозяйственную и специализи-
рованную технику, инструмент для об-
резки и ухода за виноградниками, шпа-
лерные столбы, высококачественный 
посадочный материал, винные дрожжи 
и ферменты, бочки для ферментирова-
ния и выдержки высококачественных 
вин, лабораторное оборудование, 
стеклотару, укупорочные изделия. 

Одним из центральных мероприятий 
первого дня выставки «Винорус. Вино-
тех» стала церемония награждения по-
бедителей и призеров дегустационного 
конкурса «Южная Россия». Сам конкурс 
проходил 21 и 22 апреля. Участие в 
конкурсе приняли 35 компаний-произ-
водителей из разных регионов России, 
которые представили 265 образцов 
тихих, крепленых и игристых вин, 
виноградных дистиллятов. В состав 
жюри вошли 20 признанных экспертов, 
авторитетных и востребованных специ-
алистов в винодельческой отрасли с 
международной винной квалифика-
цией. Все вина дегустировали вслепую 
и оценивали по 100-балльной систе-
ме. Победителей поприветствовали 
председатель аграрного комитета ЗСК 
Сергей Орленко совместно с министром 

сельского хозяйства края Федором 
Дерека. 

«Это специализированное меро-
приятие, которое дает право нашим 
виноделам активно позиционировать 
себя. Сегодня очень важно общаться 
и принимать правильные управленче-
ские решения, выставка «Винорус» как 
раз это позволяет сделать. От имени 
председателя ЗСО Юрия Александро-
вича Бурлачко и всего депутатского 
корпуса вручаю приветственный адрес 
компании-организатору и хочу поже-
лать развития выставке»,  — отметил в 
ходе церемонии награждения Сергей 
Орленко.

Бутики под сенью 
винограда 
В ходе выставки также состоялся кру-
глый стол, посвященный развитию 
винного туризма в России. Несмотря 
на повышенный интерес к этому виду 
туризма со стороны гостей (только в 
Краснодарском крае в прошлом году 
побывало около 1 млн «винных тури-
стов») и создание новых интересных 
маршрутов, развитие его идет пока не 
очень быстрыми темпами. По мнению 
участников круглого стола, процесс 
тормозит несовершенство законода-
тельной базы. Но постепенно вопрос 
решается, хотя и очень медленно. 
Одним из существенных стимулов могут 
стать изменения в законе о рекламе. 

«Законопроект, предусматриваю-
щий рекламу виноделен на уличных 
медиаэкранах в ночное время, готов к 
рассмотрению во втором чтении. Его 
планируют обсудить после цикла засе-
даний по утверждению нового состава 
правительства»,  — рассказал депутат 
Госдумы РФ от Краснодарского края 
Сергей Алтухов. 

Законопроект о рекламе виноделен 
ранее был принят в первом чтении и 
предусматривал возможность рекла-
мировать продукцию винодельческих 
хозяйств вдоль автомобильных дорог 
общего пользования в тех регионах, где 

они производятся. Ко второму чтению 
проект доработали и предложили раз-
решить рекламу на электронных табло 
на территории всей России в ночное 
время (с 23:00 до 7:00).

На самом деле, виноделы давно от-
мечают, что запрет о рекламе винной 
продукции губит и винный туризм на 
корню. Из-за наличия слова «вино» ком-
пании не могут рассказать полностью 
об имеющихся интересных маршрутах и 
объектах винодельческой инфраструк-
туры, куда приглашают туристов. 

«Уважаемые законодатели, просим 
вас, давайте быстрее двигаться в этом 
направлении (изменять существую-
щие нормы рекламирования  — прим. 
автора). Мы получили сейчас большое 
количество туристов в Краснодарском 

крае благодаря геополитическим изме-
нениям. Но мы не можем зарабатывать, 
не рассказывая о своем продукте. А по 
закону это делать запрещено»,  — от-
метила вице-президент по туризму и 
спецпроектам ГК «Абрау-Дюрсо» Ирина 
Гончарова. 

Второе новшество — это изменения 
в законе о винном туризме, которые 
предусматривают возможность стро-
ительства объектов винодельческой 
инфраструктуры на сельскохозяйствен-
ных землях. 

«Винный туризм — это новый проект, 
который может дать импульс развитию 
экономики страны. Он призван, с одной 
стороны, защитить виноградопригодные 
земли, а с другой, дать возможность 
нашим добросовестным виноделам 
строить там объекты туристической ин-
фраструктуры, которые способны стать 
определенным подспорьем в ведении 
этого бизнеса. Сейчас туристы приезжают 
с экскурсиями на винодельни, знакомятся 
с виноделами, секретами мастерства, 
дегустируют продукцию, но приобрести 

ее там же, на месте, не могут, так как на 
самой винодельне такой вид деятель-
ности запрещен. Нужно создавать такие 
объекты инфраструктуры, которые дали 
бы возможность после дегустации, 
знакомства с винами приобретать их 
там же. Сейчас мы обсуждаем этажность 
возможных построек, площади и плот-
ность насаждения лозы. Приглашаю всех 
коллег-виноделов для обсуждения», — 
высказался Сергей Алтухов. 

Начальник отдела по виноградарству 
и винодельческой промышленности 
Минсельхоза и перерабатывающей 
промышленности Краснодарского края 
Симон Черепнин согласен с депутатом, 
что нужно вносить изменения в законо-
дательную базу для развития винного 
туризма.

«Винный туризм сейчас очень востре-
бован, моден, престижен и важен для 
развития виноделия и виноградарства. 
Но для того чтобы этот вид туризма 
набирал обороты, необходима инфра-
структура  — хорошие дороги, винные 
бутики, дизайнерские винодельни, 
гостиницы, дегустационные залы. Но, 
по действующему законодательству, 
невозможно строить винодельни и 
другие объекты винного туризма на ви-
ноградопригодных землях. Сначала все 
возмутились — как мы будем отдавать 
виноградопригодную землю под стро-
ительство, вдруг все просто застроят 
гостиницами и виноградники вырубят. 
Но для стабильного развития отрасли 
необходимо допустить возможность 
строительства туристических инфра-
структурных объектов на виноградо-
пригодных землях. Это общемировая 
практика. По нашим предложениям в 
законе будет прописано, что разре-
шат заниматься винным туризмом на 
этих землях только лицензированным 
винодельческим хозяйствам. Общая 

площадь будет выделена 1,5 га, пятно 
застройки — 500 кв м и не более двух 
этажей. Возможно, эти параметры будут 
пересмотрены. Пока еще идут обсужде-
ния», — сказал специалист. 

По мнению Симона Черепнина, опа-
сения, что вследствие принятия такого 
закона исчезнет виноградопригодная 
земля, напрасны. Даже при двукрат-
ном увеличении количества лицензи-
рованных виноделен на территории 
Краснодарского края по требованиям 
закона, под застройку уйдет всего 
150 га виноградопригодной земли. А в 
наличии — 79 тыс. га такой земли. То есть 
туристическая инфраструктура займет 
всего 0,2 % от всей площади виногра-
допригодной земли. Зато стимулирует 
не только развитие винного туризма, 
но и виноделия в регионе, что принесет 
дополнительный вклад в экономику. 

«При этом, думаю, все понимают, что 
виноградари и виноделы не заберут хо-
рошую землю у виноградников, а будут 
использовать под строения какие-то 
неудобья, лощины, места с засоленной 
почвой, где и так сложно выращивать 
виноград. А вот под объекты инфра-
структуры они вполне подойдут»,  — 
отметил представитель Минсельхоза 
Кубани. 

«Туризм является очень важной 
историей с точки зрения продаж, но 
не менее значимо то, что винный ту-
ризм стал необходимым элементом по 
формированию и продвижению винной 
культуры. У нас в стране не существу-
ет пивного или водочного туризма, 
впрочем, как и в других странах. Так 
что винный туризм  — это уникальное 
явление. Но, к сожалению, над законом 
о винном туризме мы бьемся уже третий 
год. Надеемся, что все же мы придем к 
положительному результату», — считает 
исполнительный директор Ассоциации 
виноградарей и виноделов России 
Алексей Плотников. 

ЮЛИЯ ЖИТНИКОВА

БОЛЕЕ 80 КОМПАНИЙ ИЗ РАЗНЫХ СТРАН 
ПРЕДСТАВИЛИ СВОЮ ПРОДУКЦИЮ НА ВЫСТАВКЕ

18 +
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Импорту перекроют кран
Давление на рынок 
импортного вина про-
должается. В прошлом 
году по инициативе 
Ассоциации винограда-
рей и виноделов Рос-
сии (АВВР) повысили 
пошлины на зарубежную 
продукцию из недруже-
ственных стран с 12,5 до 
20 %. Сейчас организа-
ция настаивает на новом 
росте пошлины для вин 
из стран НАТО в 10 раз. 
Как эти меры отража-
ются на рынке и отече-
ственном виноделии, 
разбираемся с нашими 
экспертами. 

Пошлины ввели — 
проблемы остались
Как мы уже писали ранее, повы-
шенные ввозные пошлины на 
импортное вино из недруже-
ственных стран начали дей-
ствовать в России с  1 августа 
2023 года. Отечественные вино-
делы надеялись, что данная 
мера поможет переориентиро-
вать покупателей на российские 
вина и переформатирует рынок, 
где серьезную конкуренцию 
составляла иностранная про-
дукция по очень демократичным 
ценам. Изменения действи-
тельно произошли. После повы-
шения пошлин ввоз импортного 
вина из недружественных стран 
стал сокращаться, в декабре 
падение достигло 40 %. Однако 
на прилавках сетей меньше ино-
странного вина не стало. 

«Основная проблема в том, 
что мы слишком открыто и за-
ранее начинаем обсуждения о 
введении подобных мер. Наши 
виноторговые компании как 
только слышат о возможном 
повышении пошлин, начинают 
завозить огромное количество 
импортного вина. Это в резуль-
тате приводит к перезатарива-
нию рынка. Если хотим, чтобы 
такие меры работали, нужно 
готовиться к этому кулуарно. А 
сейчас мы только стимулируем 
наши виноторговые компании 
к зак упке и завозу больших 
партий импортного вина. Его 
стараются быстрее продать, 
и начинается демпинг. В итоге 
российское вино снова остается 
в стороне с более высокими 
ценами. Отечественные про-
изводители не могут позво-
лить себе продавать вина по 
такой цене, как иностранные 
производители, даже после 
повышения пошлины до 20 %, 
как это произошло в прошлом 
году. За рубежом для вино-
делов действует множество 
различных мер под держки, 
компенсации и субсидии вы-
деляют буквально на все этапы 
работы. У нас сложнее, в первую 
очередь из-за того, что сильно 
выросла себестоимость произ-
водства вина на фоне санкций. 
Иностранное оборудование 
подорожало в разы, не хватает 
собс твенных питомников. В 
итоге мы не можем расширяться 
хорошими темпами и давать на-
шим потребителям достаточно 
качественные вина по низкой 
цене, как иностранные. И повы-
шение пошлин особо ситуацию 
не изменило как в отрасли, так 
и на рынке»,  — считает глава 

Союза сомелье и экспертов 
России Артур Саркисян. 

С экспертом согласен и руко-
водитель проекта ООО «Вино-
градники Варваровки» Валерий 
Тройчук. По его мнению, основ-
ные проблемы, которые тормо-
зят развитие отрасли, несмотря 
на поддержку государства и 
введение барьера для импорта, 
пока не решаются или решаются 
слишком медленно. 

«Главная проблема, которая 
возникла не сегодня, и даже 
не вчера,  — отсутствие питом-
ниководства в нашей стране 

как отрасли. Во времена СССР 
в каждом хозяйстве был свой 
маленький питомник, где вы-
ращивали свои саженцы. Не 
всегда лучшего качества, но это 
была массовая история, то есть 
имелся свой материал, сейчас 
его катастрофически не хватает. 
Тех исторических питомников 
уже давно нет. Сегодня работают 
три-четыре питомника, которые 
не могут удовлетворить потреб-
ности нашего рынка. В итоге мы 
вынуждены завозить саженцы 
из Европы. Это дорого, а сейчас 
стало еще дороже. И приобре-
тение иностранных саженцев 
не субсидируется, в отличие от 
покупки отечественных. Это со-
вершенно правильно со стороны 
государства, но нам приходится 
непросто», — рассказал Валерий 
Тройчук. 

Вторая проблема  — отсут-
ствие специальной отечествен-
ной техники, которая может 
работать на сложных рельефах 
виноградопригодных земель. 

«Уникальные терруары всегда 
маленькие и неровные, имеют 
очень сложный рельеф. Для того 
чтобы с этого участка макси-
мально получить необходимое 
количество и качество виногра-

да, мы вынуждены уплотнять по-
садку, сокращать междурядья, 
увеличивать количество кустов 
в ряду, а для этого нужна специ-
альная техника. У нас вообще нет 
таких тракторов. Снова нужно 
закупать импортную технику. 
То же самое относится к высоко-
технологичному оборудованию. 
За последние 30 лет у нас так и 
не появилась отрасль по про-
изводству оборудования для 
виноградарства и виноделия. 
Сейчас мы видим только первые 
росточки. Но тот спрос, который 
будет только расти, имеющиеся 

предприятия не в состоянии 
удовлетворить. Линий розлива 
вообще нет в России и в близ-
ком окружении, прессов для 
выдавливания винограда тоже. 
Высокотехнологичного обору-
дования российского производ-
ства у нас на сегодняшний день 
нет, и перспективы его появле-
ния туманные. На Китай тоже 
надеяться в этом плане особо не 
приходится. Были случаи, когда 
скопированное западное обору-
дование все равно не работало 
так, как оригинал. Всегда есть 
неизвестные нюансы, которые 
разработчики предпочитают 
держать в тайне»,  — говорит 
эксперт. 

А вот руководитель проекта 
«Вино и Люди» Алексей Синель-
ников считает, что повышение 
пошлин на импортное вино все 
же сыграло свою роль для пе-
реориентации отечественного 
потребителя на отечественную 
продукцию. 

«Я считаю, что справедливо, 
когда в стране базовое вино 
по невысокой цене  — местное. 
Посмотрите на опыт европей-
ских стран. В любом магазине 
во Франции, Италии, Испании 
90 % вина будет местное, причем 

подавляющая часть произведе-
на именно в том регионе, где и 
продается. То есть в Бургундии 
ритейлеры поставят на полки 
именно бургундское вино и тому 
подобное. То же самое должно 
быть и у нас. А вот более дорогое 
вино может быть импортным, 
в этом сегменте должна быть 
высокая конкуренция. Зачем нам 
завозить вино по 300–500 руб. 
за бутылку из-за границы, если 
мы сами можем сделать такое. 
И наш продукт будет намного 
больше похож на вино, чем то, 
что привезли из Франции за 
эти деньги. Если вино стоит 
300–500 руб., это не означает, 
что оно плохое. Просто это 
бюджетные варианты с инду-
стриальной технологией изго-
товления. Как бы то ни было, на 
мой взгляд, вал недорогого им-
портного вина введение пошлин 
подрубило. Аудитория, которая 
пьет недорогие вина, не очень 
предана странам-производите-
лям. Если подорожает, перейдут 
на отечественные по той же 
цене. Наши виноделы готовы 
им предложить такой продукт. 
В этом смысле введение пошлин 
сработало»,  — комментирует 
Алексей Синельников.

Куда уйдет 
покупатель
В этом году Ассоциация вино-
градарей и виноделов России 
снова обратилась к Прави-
тельству РФ с инициативой о 

новом повышении пошлин на 
импортные вина. Подобное 
предложение не у всех вызвало 
понимание. 

«Повышение пошлины в 10 раз 
станет фактически запретитель-
ной мерой для ввоза импортной 
продукции. Это слишком ра-
дикальное решение. Надеюсь, 
что данную инициативу власти 
не поддержат. Занавес ведет к 
заболачиванию отрасли. Все 
это может закончиться тем, что, 
на мой взгляд, наши вина станут 
хуже. Появится много игроков, 
которые начнут делать не очень 
качественное вино, с которым и 
займут полки. Наших виноград-
ников просто не хватит, чтобы 
восполнить ушедший дешевый 
импорт»,  — считает Алексей 
Синельников. 

«С одной стороны, привозя 
иностранные вина из стран 
НАТО, мы тем самым финан-
сируем их. Это недопустимая 
ситуация, но нужно баланси-
ровать. Сделав очень высокие 
пошлины, убьем виноторговую 
отрасль, компании начнут за-
крываться. Сейчас мы не можем 
заполнить рынок отечественной 
продукцией. В итоге потреби-
тель просто переключится на 
другие алкогольные напитки», — 
комментирует Артур Саркисян. 

Валерий Тройчук также счита-
ет, что введение запретительных 
пошлин приведет к ограничению 
выбора потребителей, что вряд 
ли можно считать правильным. 

А также это может способство-
вать значительному росту цен 
на импортную продукцию. Тем 
более рост цен на вина и так 
произойдет с мая на фоне по-
вышения акцизов. 

Согласно поправкам к Нало-
говому кодексу РФ, Статья 193, 
налогообложение подакцизных 
товаров теперь осуществляется 
по следующим ставкам: крепле-
ное (ликерное) вино, крепленое 
вино наливом с 1 мая по 31 дека-
бря 2024 года включительно  — 
141 руб. за 1 литр; с 1 января по 
31 декабря 2025 года включи-
тельно  — 147 руб. за 1 литр; с 
1 января по 31 декабря 2026 года 
вк лючительно  — 153 руб. за 
1 литр. Игристые вина, включая 
российское шампанское: с 1 мая 
по 31 декабря 2024 года вклю-
чительно — 119 руб. за 1 литр; с 
1 января по 31 декабря 2025 года 
вк лючительно  — 124 руб. за 
1 литр; с 1 января по 31 дека-
бря 2026 года включительно — 
129 руб. за 1 литр.

Ранее в АВВР отметили, что 
благодаря консолидирован-
ной позиции Минис терс тва 
сельского хозяйства и Мини-
стерства финансов Российской 
Федерации вступающие в силу 
с 1 мая 2024 года изменения в 
Налоговый кодекс РФ в части 
изменения акцизного обложе-
ния производства винодельче-
ской продукции не влияют на 
себестоимость производимого 
в России вина из российского 
винограда. То есть российские 
виноделы, а так же любите-
ли оте чественной продукции, 
должны оказаться в плюсе. Но 
уже в начале апреля 10 рос-
сийских виноделов объявили 
о повышении цен на свою про-
дукцию. В числе причин также 
называются и акцизы. На фоне 
роста цен покупатели действи-
тельно могут переориентиро-
ваться. Только не с импортного 
на отечественное вино, а совсем 
на другие напитки. 

ЮЛИЯ ЖИТНИКОВА

ЗАПРЕТИТЕЛЬНЫЕ ПОШЛИНЫ 
МОГУТ ПРИВЕСТИ К НЕЗДОРОВОМУ 
ОТСУТСТВИЮ КОНКУРЕНЦИИ В ОТРАСЛИ 
ВИНОДЕЛИЯ

К С Т А Т И

Как сообщают РИА Новости со ссылкой на данные Меж-
дународной организации виноградарства и виноделия, 
потребление вина в мире в прошлом году упало до 
минимумов с 1996 года. Всего в 2023 году в мире выпили 
22,1 млрд литров вина, тогда как годом ранее — 22,7 млрд. 
Среди главных причин спада — серьезное снижение потре-
бления в Китае и энергокризис, вызвавший существенное 
подорожание вина в большинстве стран. В России тем 
временем потребление вина увеличилось на 3 %. Всего в 
2023 году в стране выпили 860 млн литров. Таким образом, 
потребление вернулось на доковидные уровни 2019 года.
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Банановый кризис себя исчерпал
В начале 2024 года все международные паблики сообщили о том, что в Эквадоре, 
крупном поставщике бананов, креветок и цветов по всему миру, разразилась улич-
ная война с наркокартелями. Импортеры замерли в ожидании дефицита. В начале 
февраля Россельхознадзор ограничил поставку бананов в Россию с пяти предпри-
ятий Эквадора. Но уже по другой причине: в бананах была обнаружена многоядная 
муха-горбатка, опасный карантинный объект для России и стран ЕАЭС. Ведомство 
попросило поставщиков проверить эквадорских экспортеров. 

Свято место пусто 
не бывает
Сегодня продукцию в Эквадоре 
активно покупают несколько 
стран. США  — нефть и цветы, 
Китай  — креветки, Япония  — 
нефть, какао-бобы и заморожен-
ные овощи, Евросоюз — бананы, 
рыбные консервы и цветы, Рос-
сия — бананы и ананасы. Бананов 
в России едят даже больше, чем 
яблок, — порядка 9,8 кг в год на 
душу населения. 

Режим внутреннего воору-
женного конфлик та, объяв-
ленный президентом Эквадора 
Даниэлем Нобоа, практически 
сразу же оказал свое влияние 
на торговлю: поставки из Эква-
дора во многие страны заметно 
упали. Россия же продолжала 
торговать в прежних объе-
мах, пока на ряде предприятий 
страны-поставщика не обнару-
жилась муха-горбатка. Кстати, 
не впервые: подобная ситуация 
уже происходила в 2019 году, 
когда Россия завозила из Эква-
дора до 96 % бананов от всего 
объема импорта этого фрукта. 
Многоядная муха-горбатка не 
только уничтожает запасы, но 
и является переносчиком хо-
леры. В начале февраля Россия 
заявила о возможности кратного 
ограничения импорта бананов 
из Эквадора, что впоследствии 
и было сделано до устранения 
причин запрета. 

Накануне событий в январе 
2024 года Россельхознадзор 
объявил о том, что свои бананы 
в Россию начала поставлять 
Индия. Вторая партия прибыла 
уже в феврале, импортеры взяли 
курс на наращивание объемов 
поставок. К слову сказать, ба-
наны в России настолько по-
пулярны, что около года назад 
государство задумывалось о 
том, чтобы признать их социаль-
но значимым товаром, таким же, 
как мясо или яйца. 

В ходе встречи с индийской 
стороной, которая состоялась 
2 февраля, обсуждались постав-
ки в Россию не только бананов, 
но и манго, ананасов, папайи и 
гуавы. К производителям было 
только одно требование: на-
личие фитосанитарного сер-
тификата об отсутствии каран-
тинных организмов в товарах 
в соответствии с законода-
тельством ЕАЭС. Заинтересо-
ванность индийской стороны 
положила начало более актив-
ному сотрудничеству. Согласно 
данным Продовольственной и 
сельскохозяйственной орга-
низации ООН, на сегодняшний 
день Индия является самым 
крупным производителем ба-
нанов в мире  — 33 млн тонн. 
Китай производит 12 млн тонн, 
Индонезия — 8,7 млн тонн в год. 

Дефицит как стимул
По уже сложившейся тради-
ции любая угроза дефицита 
поднимает во всеоружии оте-
чественных производителей, 
готовых дать самый решитель-

ный отпор любым проблемам. 
Так случилось и на этот раз. 
Ученые-агрономы озадачились 
тем, как можно выращивать 
бананы в России в промышлен-
ных масштабах. Сразу же заго-
ворили о строительстве теплиц 
в центральной части страны 
и на Урале, а специалисты из 
Краснодарского края предло-
жили заменить бананы очень 
похожими плодами — азиминой. 
Свою готовность выращивать 
бананы для российского потре-
бителя высказали и башкирские 
аграрии. Заведующая уфимским 
лимонарием Фарида Садыкова 
уверила коллег, что местные 
лесоводы вполне справятся с 
этой задачей, ведь в теплицах 
лимонария уже выращивают 
один сорт плодов, ничем не усту-
пающий по качеству импортным 
бананам. Но теплицы неболь-
шие, и пока это только экспе-
римент. Для промышленного 
выращивания нужно построить 
блочные теплицы, провести 
отопление, вложить немалые 
средства. «Все затраты быстро 
окупятся, — уверяет Садыкова. — 
Бананы начинают плодоносить 
на второй год. И опыт у нас есть: 
мы зак ладывали банановые 
плантации в Туркменистане, нас 
даже в Уганду приглашали». 

Растут бананы и в ботаниче-
ском саду Тверского госунивер-
ситета — сорт Кавендиш. Это те 
самые маленькие тропические 
ароматные бананы, которые в 
магазинах стоят кратно больше 
обыкновенных. Как утверждает 
директор сада Юрий Наумцев, 
выращивают их здесь уже семь 

лет, средний вес одной кисти до-
стигает 25–30 кг. «Банан очень 
непривередливый,  — говорит 
Юрий Наумов,  — потому он 
гораздо дешевле многих экзоти-
ческих фруктов, даже несмотря 
на то, что едет к нам издалека».

По поводу того, можно ли 
считать потенциальным про-
изводителем отечественных 
бананов юг страны, мнения 
экспертов разделились. Одни 
говорят о том, что если будет 
найдена нужная агротехника, то 
выращивать их можно и в откры-
том грунте, в отличие от других 
регионов. Другие утверждают, 
что и на юге придется строить 
теплицы. «Бананы, которые 

раст у т на территории Сочи, 
несъедобные,  — у тверждает 
ведущий научный сотрудник Со-
чинского национального парка 
Галина Солтани.  — Наши бана-
ны  — декоративные. Плодовым 
комфортно в тропиках и южных 
субтропиках. В Сочи даже наши 
холодостойкие сорта теряют 
надземную часть при пониже-
нии температуры. Банан  — это 
огромная трава, его листья 
замерзают зимой и их удаляют». 

Что же касается азимины, 
выращивать которую не пер-
вый год пытаются на Кубани, то 
здесь есть ряд сложностей. Вкус 
плодов этого дерева напоминает 

вкус банана с земляникой, но, 
к сожалению, плоды совсем 
не транспортабельны. Потому 
плоды азимины можно перера-
батывать на джемы, например. 
«На Кубани азимину выращива-
ют многие дачники,  — говорит 
старший преподаватель кафе-
дры плодоводства Кубанского 
аграрного гос университета 
Руслан Хупов.  — Плантаций у 
нас нет. А вот бананы на терри-
тории южных регионов России 
будут расти только в теплицах, 
им здесь холодно. Для Кубани 
вполне приемлем опыт Турции, 
где бананы выращивают на от-
крытых плантациях, но в случае 
наступления холодов их быстро 
накрывают. Выращивать бананы 
на нашем юге в промышленных 
масштабах вполне реально, все 
дело в себестоимости».

Решение принято, 
контроль усилен
В то время, когда российские 
ученые и агрономы выясняли, 

где и как можно выращивать 
экзотические фрукты, Эква-
дор пытался компенсировать 
выпадающий импорт бананов. 
Главное решение, которое было 
принято,  — увеличить экспорт 
в Китай до 33 тыс. тонн ежеме-
сячно (совокупный объем за 
год  — 400 тыс. тонн). Однако 
прирост поставок в 50 % ока-
зался втрое меньше потерь из-за 
российских ограничений. Об 
этом сообщали статистические 
службы обоих государств. Если 
до инцидента Россия получала 
порядка 120 тыс. тонн бананов в 
месяц, то после — около 83 тыс. 
тонн.

В середине февраля решени-
ем Россельхознадзора поставки 
бананов с пяти предприятий Эк-
вадора, на которых были зафик-
сированы нарушения, должны 
были возобновиться. Под гаран-
тии госслужб Эквадора в Россию, 
после того как будет проведена 
лабораторная экспертиза, могут 
вернуться прежние 30 % от всего 
объема бананового импорта. 

Технические консультации 
между ведомствами двух стран, 
на которых обсуждались прини-
маемые фитосанитарные меры 
в отношении эквадорских ба-
нанов, поставляемых в Россию, 
состоялись 19 февраля. По их 
итогам было сообщено, что в це-
лях обеспечения безопасности 
число фитосанитарных прове-
рок увеличено. Кроме этого, в 
зоне погрузки бананов с план-
таций построена специальная 
карантинная зона. Власти Эк-
вадора обязали руководителей 
предприятий вести постоянную 
борьбу с вредителями, чаще 
чистить контейнеры и обучать 
персонал. Также поставщики 
обязаны делать маркировку с 
тем, чтобы каждый этап про-
хождения контроля можно было 
отследить. Эквадорские власти 
пригласили представителей 
Россельхознадзора лично убе-
диться в том, что все предъявля-
емые к экспортерам требования 
соблюдаются неукоснительно. В 
ближайшее время профильные 
ведомства двух стран согласуют 
и Меморандум о взаимопони-
мании в вопросе карантинного 
фитосанитарного контроля в 
пунктах пропуска. 

Экзотический 
или политический?
Впервые в Россию саженец 
банана привезли в 1754 году 
для оранжереи графа Шувалова. 
Затем бананы были высажены в 
царских садах. Первый урожай 
отправили к столу императрицы 

Елизаветы Петровны. Во второй 
половине XIX века о бананах 
рассказывали те, кто побывал 
в Париже после колонизации 
Алжира. В 1880 году перед Пас-
хой в «Петербургском листке» 
впервые появилось объявление 
о том, что магазин сыновей 
А.  Чеснокова только что полу-
чил спелые бананы из Африки. 
Газетная реклама свидетель-
ствует, что продавались они 
по 20–25 коп. за штуку. Через 
10 лет цена упала до 15–20 коп. 
К началу нового века бананы в 
северной столице продавались 
повсеместно, а цена на них была 
очень низкой. 

Во время Первой мировой вой-
ны бананы в магазинах исчезли 
и появились только к декабрю 
1938 года благодаря Сталину. По-
явление бананов в Москве многие 
напрямую связывали с известным 
изречением отца народов «Жить 
стало лучше, жить стало весе-
лее». Факт появления бананов 
на прилавках свидетельствовал 
о том, что страна-поставщик, 
например Китай или Вьетнам, 
выбрала антикапиталистиче-
ский путь развития. В 1960 году 
в СССР поставлялось 13 тыс. тонн 
бананов. С началом Вьетнамской 
войны и прекращением отно-
шений с Китаем бананы к концу 
десятилетия опять исчезли. Зато 
появились гвинейские: страна 
объявила о просоветском пути 
развития. Но главным постав-
щиком стал Эквадор, где лишили 
власти военную хунту. Амери-
канцы наказали ослушников и 
резко сократили закупку бана-
нов. Эквадор экспортировал их в 
соцстраны, в том числе и в СССР, в 
обмен на промышленные товары 
и сельхозмашины. Больше всего 
бананов до распада Союза съели 
в 1985 году  — порядка 80 тыс. 
тонн. 

ТАТЬЯНА СИМАГИНА

ДЛЯ ПРОМЫШЛЕННОГО ВЫРАЩИВАНИЯ 
НУЖНО ПОСТРОИТЬ БЛОЧНЫЕ 
ТЕПЛИЦЫ, ПРОВЕСТИ ОТОПЛЕНИЕ, 
ВЛОЖИТЬ НЕМАЛЫЕ СРЕДСТВА

Ф
от

о:
 sh

ut
te

rs
to

ck
.c

om



19аграрная газета Земля и Жизнь № 9-10 (305-306) 1-31 мая 2024ИНТЕРЕСНОЕ

Есть съедобный, есть и конский
Весной мы всегда любуемся цветущими каштанами, 
соцветия которых напоминают свечки. Само дерево 
также очень привлекательно — высокое, с раскиди-
стой полукруглой кроной, поэтому это декоративное 
растение часто украшает улицы населенных пунктов. 
Обычно в скверах и на аллеях сажают каштан конский. 
Но существует и съедобный каштан, и вначале речь 
пойдет именно о нем.

Долгожитель из 
старожилов
Каштан съедобный или посев-
ной из семейства буковых назы-
вают долгожителем, он может 
вырастать вверх на несколько 
метров, а то и несколько десят-
ков. Его белые или розовые 
соцветия привлекают пчел. 
Естественным образом растение 
произрастает в причерномор-
ской части Малой Азии, в Среди-
земноморских странах, у нас — на 
Северном Кавказе, более всего в 
лесах Краснодарского края, а 
также в республиках Закавказья. 
Оправдывая название долгожи-
теля, каштан может доживать 
до 500-летнего возраста, а в 
Италии, говорят, встречаются 
и тысячелетние экземпляры. 
Съедобный каштан представ-
лен многими видами и сортами. 
Вспомним самые популярные 
из них: Европейский, который 
в теплом климате вырастает 
до 35 м, листья его почти 30 см 
в длину, плоды располагаются 
в пушистых околоплодниках. 
Китайский вырастает до 15 м, 
его плоды ароматные и очень 
вкусные. Такой же высоты дости-
гает дерево Японского сорта, у 
него довольно крупные орехи, 
которые созревают уже через 
два-три года после посадки. 
На его основе создано много 
разных сортов. 

Эта привлекательная агро-
культура была известна в сре-
диземноморских странах еще 
до нашей эры. В Испании, Ита-
лии, Франции большая груп-
па каштанов относится к типу 
марронов  — крупных плодов, 
находящихся в плюске по од-
ному. Но уже культивируются 
крупноплодные сорта по два-
три ореха в плюске. 

В России особо ценятся азер-
байджанские крупноплодные 
виды народной селекции. Много 
прекрасных форм в каштанниках 
Грузии, Абхазии, южной зоны 
Ставропольского и Красно-
дарского краев. Их следует 
активно культивировать и про-
пагандировать. Среди твердо-
лиственных каштан съедобный, 
как быстрорастущий, обгоняет 
дуб, орех грецкий, граб и др. В 
Каменномостском лесничестве 
в Краснодарском крае выращи-
вается каштан в смеси с орехом 
грецким, таким образом до-
стигается особенно быстрый 
рост. Каштан вполне способен 
возродиться из пня порослью, 
которая уже за один год вырас-
тает до 2 м, а в 20 лет достигает 
высоты 18–19 м и имеет диаметр 
ствола 20 и более сантиметров. 
Плодоносить каштан съедобный 
начинает с трех – пяти лет, а 
более массово — с 15. Ежегодно 
дает плоды, но особо урожай-
ные периоды чередуются через 
пять-шесть лет.

Созревание плодов происхо-
дит в октябре – ноябре, когда 
орехи в солнечную погоду осы-
паются из раскрывшихся плюсок 

или падают с нераскрытыми 
плюсками. По размерам и весу 
плоды бывают крупные  — 7,6 г, 
средние — 4,8 г, мелкие — 3,6 г 
и очень мелкие — 2,6 г. Особое 
хозяйственное значение имеют 
плоды первой и второй катего-
рий. Целесообразно создавать 
плантации исключительно из 
урожайных и крупноплодных 
форм. Орехи каштана можно 
использовать в пищу в сыром, 
печеном, под жаренном, ва-
реном видах, в кондитерской 
промышленности, для приго-
товления блюд, производства 
сахара, масла, кофе, спирта 
и др. Они также идут на корм 
животным. В составе плода  — 
крахмал, сахар, белок, жиры. В 
незрелых орехах имеется боль-
шое количество витаминов В и С, 
лимонная и яблочная кислоты, 
микроэлементы, важные ами-
нокислоты. Древесина каштана 
схожа с древесиной дуба, но 
красивее по окраске и тексту-
ре, твердая, крепкая, довольно 
гибкая. Может использоваться 
в строительстве и изготовле-
нии клепок для винных бочек. 
В коре, древесине и плюске 
содержится до 20 % танинов, 
широко применяемых для окра-
шивания и дубления кож, а также 
в фармакологии, медицине, 
гальванопластике и др.

Селекцию культуры следует 
вести и на плоды, и на древесину. 
Подбираются элитные растения, 
их отбирают, размножают, на их 
основе создаются промышлен-
ные плодовые плантации.

Бизнес на выращивании каш-
танов, как и других орехов, 
име ет длительную перспективу. 
Их лучше разводить в многопро-
фильных хозяйствах. Заниматься 
одними ореховыми нецелесо-
образно, поскольку прибыль 
придет нескоро, хотя польза от 
деревьев хозяйству может быть 
большой, даже когда они еще не 
плодоносят. 

Уборку орехов производят с 
помощью машин — универсаль-
ных или специализированных. 
Первые выгоднее, если име-

ется еще и сад плодовых куль-
тур. Собирать плоды вручную 
трудно, это требует большого 
количества рук. Машины для 
уборки урожая можно назвать 
«встряхивателями», потому что 
они цепляются за ствол и трясут 
деревья — так орехи сами пада-
ют на землю, только ее нужно 
специально подготовить. Об 
землю орехи не разбиваются, 
в отличие от плодов с мякотью.

Ареал выращивания посев-
ного каштана не очень широк. 
Его, например, трудно вырас-
тить в средней полосе России, 

поскольку он боится сильных 
морозов. Лучше всего каштан 
культивируется в южных реги-
онах России, где дает хорошие 
урожаи. Важно учитывать и 
качество почвы, семена нужно 
сажать довольно глубоко. Хотя 
чаще каштан съедобный сажают 
саженцами, они в прошлых сезо-
нах стоили порядка 250 руб. за 
деревце, но за каштан Зубчатый 
или Японский придется запла-
тить больше. На гектаре можно 
разместить до 120 растений, на 
них уйдет 30 тыс. руб. 

Поскольк у крона каштана 
плохо пропускает свет, под ним 

вырастить что-то другое прак-
тически невозможно. В целом 
посадка и уход за каштаном 
съедобным особого труда не 
составят: главное, поливать в 
засуху, рыхлить вокруг сажен-
ца почву, удобрять осенью и 
весной, укрывать торфом или 
сухими листьями от морозов 
первые три года, мульчировать 
околоствольный круг. Чтобы 
крона дерева формировалась 
раскидистой и широкой, в те-
чение нескольких лет нужно 
обрезать на четверть основной 
проводник и ветви. 

В природе каштан, как пра-
вило, начинает плодоносить 
на 10–20-й годы, а культурные 
растения  — уже через четы-
ре  — шесть лет дают урожай, 
хотя максимальное плодоро-
дие достигается, скорее, через 
10 лет после посадки. В таком 
возрасте дерево дает в среднем 
150 кг орехов, то есть 18 тонн с 
гектара. При расчете 400 руб. за 
килограмм съедобных каштанов 
с гектара можно получить доход 
в 7,2 млн руб. Сейчас съедобный 
каштан выращивается пока 
еще небольшим количеством 
хозяйств, поэтому цены могут 

быть и выше. Правда, в России 
каштан не так популярен, как 
фундук или грецкий орех, го-
раздо больше он пользуется 
спросом в европейских странах.

Грибные и прочие 
напасти
Другое растение — каштан кон-
ский (несъедобный)  — более 
морозоустойчивый, растет на 
высоте 1–1,3 тыс. м над уров-
нем моря в Албании, Сербии, 
Северной Македонии и т. д., а 
также в средней полосе Рос-
сии. Свое название он получил, 
как объясняют исследователи, 
вследствие того, что после опа-
дения листа на черешке остается 
рубец, который напоминает след 
лошадиной подковы, а еще белое 
пятно на темно-коричневой 
поверхности ореха похоже на 
отпечаток конского копыта. Сле-
дующая версия — зрелый плод по 
блеску и цвету похож на окрас 
гнедой лошади. Можно добавить 
еще и тот факт, что его едят кони 
и другие животные. А вот в пищу 
людям не годится — горьковат. 
Зато в медицине используется 
как противовоспалительное, 
болеутоляющее и вяжущее сред-
ство, препараты из растения 
повышают давление, сужают 
кровеносные сосуды, заживляют 
раны. Листья содержат вита-
мины В и С, кора  — дубильные 
вещества, она обладает тонизи-
рующим, мочегонным, раноза-
живляющим, жаропонижающим 
эффектом. Используется для 
лечения сосудистых заболева-
ний, варикозного расширения 
вен нижних конечностей, гемор-
роя и обморожения. С цветов 
каштана пчелы собирают пыльцу 
и нектар с высоким содержанием 
сахара, а также клейкие веще-
ства, из которых делают про-
полис. Зеленые плоды каштана 
богаты яблочной, лимонной 
и молочной кислотами, ядра 
ореха  — кальцием, железом, 
никелем, йодом, цинком, барием, 
хромом, бором, йодом, сере-
бром, лецитином. Из коры и 
цветов получают натуральный 
желтый краситель. Древесина 
каштана не очень ценится, но 
обладает прочностью и легко-
стью: из нее делают сувенир-
ные поделки, ящики, мелкую 
домашнюю у тварь, женские 
украшения  — браслеты, бусы, 
которые, как утверждает народ-
ная медицина, полезно носить 
при заболеваниях щитовидки — 

на уровне шеи, при сердечных 
недугах — на уровне груди. 

В последние годы красавцы 
каштаны, украшающие улицы и 
площади городов и поселков, 
стали болеть: листья их желтеют 
и ржавеют, деревья стоят сухими 
и красными. Специалисты счи-
тают, что перепады дневных и 
ночных температур, выхлопные 
газы автомобилей ослабили их 
иммунитет и они подверглись 
нашествию разных грибков. 
Один из них вызывает крас-
но-коричневую пятнистость  — 
она появляется на листьях. 
Одновременно на листьях может 
поселиться еще один, прово-
цирующий бурую пятнистость, 
которая захватывает листья с 
обеих сторон, где появляются 
засыхающие участки. Весной 
до цветения деревья важно 
обработать противогрибковым 
препаратом, процедуру повто-
рить после цветения. Можно 
воспользоваться бордосской 
смесью или другими медьсодер-
жащими препаратами.

Но не только грибки поражают 
растения. На некоторых листьях 
появляются пятна удлиненной 
формы, внутри которых обитает 
маленькая личинка, поедающая 
лист изнутри. Это минирующая 
моль, которая, благодаря изме-
нению климата, очень быстро 
распространяется. У специа-
листов есть мнение, что она  — 
одна из переносчиков грибных 
болезней. Директор тульского 
нау чно-производс твенного 
центра биотехнологии «Фи-
тогенетика» Анна Шипунова 
считает, что распространение 
грибка среди каштанов посте-
пенно приведет к их гибели, 
возможно и полное исчезнове-
ние вида, что особенно опасно, 
ведь деревья дают пищу и приют 
животным, в частности белкам, а 
также птицам. Препаратов для 
борьбы с болезнями и вреди-
телями много, но с этой молью 
сложно справиться: она про-
являет активность, как только 
распускаются листья, и обладает 
огромной плодовитостью. Озе-
ленители могут использовать 
инъекции для деревьев, правда, 
они дорогие и очень опасные. 
Химобработку в городах прово-
дить невозможно — нужно пере-
крывать движение транспорта. 
Но можно помогать растениям 
повышать иммунитет: собирать 
опавшую зараженную листву, 
рыхлить почву.

«В Голландии, например, ра-
ботает служба защиты деревьев. 
Люди с профильным образо-
ванием занимаются монито-
рингом состояния растений, 
берут пробы, анализы. Нам же 
проще выкорчевать и посадить 
новые»,  — говорит директор 
«Фитогенетики».

У нас действительно все еще 
продолжают высаживать моло-
дые каштаны, но и их иммунитет 
уже не справляется с грибной 
болезнью.

ПОДГОТОВИЛА 
НАТАЛЬЯ СЛЮСАРЕНКО

По материалам сайтов: 
 activestudy.info/kashtan-sedobny, 
Зооинженерный факультет МСХА, 
openbusiness.ru, school-science.ru, 
agro-market24.ru, tula.mk.ru

ДРЕВЕСИНА КАШТАНА СХОЖА 
С ДРЕВЕСИНОЙ ДУБА, НО КРАСИВЕЕ 
ПО ОКРАСКЕ И ТЕКСТУРЕ, ТВЕРДАЯ, 
КРЕПКАЯ, ДОВОЛЬНО ГИБКАЯ. МОЖЕТ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬСЯ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
И ИЗГОТОВЛЕНИИ КЛЕПОК ДЛЯ ВИННЫХ 
БОЧЕК
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Мясо из тени
В преддверии летнего сезона, на время которого при-
ходится всплеск массовых отравлений, управление 
Россельхознадзора по Орловской и Курской областям 
вынесло на обсуждение региональных комиссий по 
противодействию незаконному обороту промышлен-
ной продукции вопросы организации работы пред-
приятий общественного питания.

«Нас серьезно беспокоят уча-
стившиеся в случаи массовых 
отравлений людей в местах 
общественного питания»,  — 
говорит руководитель террито-
риального управления Евгений 
Черный.

Прошлым летом наибольшее 
число таких случаев зафикси-
ровано в Москве, Владимирской, 
Иркутской и Оренбургской об-
ластях. По разным оценкам, по-
страдало не менее 350 человек. 

Ужасный случай произошел 
в Курской области. В сентябре 
прошлого года из-за шаурмы, 
купленной в торговой точке 
города Льгова, на больничных 
койках оказалось больше 20 че-
ловек, одна девушка погибла. 

«Мы принимали участие в 
расследовании причин этого 
происшествия. В первую оче-
редь были проанализированы 
данные информационной си-
стемы «Меркурий», чтобы уста-
новить, откуда и какого качества 
сырье поступало в торговую 
точку индивидуального пред-
принимателя»,  — рассказывает 
Черный.

Выяснилось, что в прошлом 
году в адрес той самой площадки 
не был оформлен ни один вете-
ринарный сопроводительный 
документ. То есть в качестве 
сырья для приготовления пищи 
использовали продукты неиз-
вестного происхождения.

Именно такое сырье, без до-
кументов, обнаружили и на двух 
других объектах общепита, за-
регистрированных на имя того 
же предпринимателя в городе 
Рыльске. Около 85 кг обезли-
ченных сосисок, мяса птицы и 
говядины хранились в антиса-
нитарных условиях, в том числе 
на полу подсобных помещений. 
Такая продукция небезопасна. 
Это подтвердили и результаты 
лабораторных исследований. В 
отобранных от сырья образцах 
эксперты установили золотистый 
стафилококк, бактерии группы 
кишечной палочки, превышение 
бактериальной обсемененности.

Таких предприятий обще-
ственного питания, использую-
щих сырье неизвестного проис-
хождения, выявляется немало. 
В 2023 году и в первом квартале 
этого года только в Курске уста-
новили четыре десятка реали-
зующих шаурму предпринима-
телей, не зарегистрированных в 
ветеринарной информационной 
системе Россельхознадзора  — 
ФГИС «ВетИС». 

«Ветеринарная информаци-
онная система Россельхознад-
зора обеспечивает прослежи-
ваемость продукции животно-
водства от поля до прилавка. С 
помощью ее компонентов, таких 
как «Цербер», «Мерк урий», 
ведется реестр подконтроль-
ных объектов, осуществляется 
сертификация продукции. Если 
юридического лица или инди-
видуального предпринимателя 
нет в этой системе, то в его адрес 
не могут быть оформлены ве-

теринарные сопроводительные 
документы, а значит, он автома-
тически становится участником 
оборота продукции неизвест-
ного происхождения»,  — пояс-
няет руководитель надзорного 
ведомства. 

К сожалению, можно только 
догадываться о масштабах это-
го оборота. Шаурма  — весьма 
популярный фастфуд, кото-
рый продают буквально везде: 
на остановках общественного 
транспорта, на рынках, в тор-
говых центрах. Вместе с тем 
открытие бизнеса в сфере об-
щественного питания в нашей 
стране носит уведомительный 
характер. Организации и ИП в 
заявительном порядке обра-
щаются в Роспотребнадзор для 
регистрации в Реестре уведом-
лений о начале осуществления 
отдельных видов предпринима-
тельской деятельности. 

Не закреплена на законода-
тельном уровне и обязательная 
регистрация во ФГИС «ВетИС», 
хотя в действующих норматив-
ных актах четко прописано, что 
сырье животного происхож-
дения, предназначенное для 
производства продукции в пищу 
людям, должно сопровождаться 
ветеринарными сопроводитель-
ными документами.

«Мы сопос тавили инфор-
мацию об объектах общепита 
Орловской и Курской областей 
в реестрах Роспотребнадзора и 
Россельхознадзора. Оказалось, 
что в каждом регионе на момент 
мониторинга не менее 200 объ-
ектов отсутствовали либо в том, 
либо в другом реестре», — про-
должает Черный. 

Так, в Орловской области 
удалось установить 107 юриди-
ческих лиц и индивидуальных 
предпринимателей, которые 
не были зарегистрированы в 
Реестре «Цербер», но значились 
в Реестре уведомлений Роспо-
требнадзора и осуществляли 
свою деятельность, по данным 
УФНС. В Курской области на-
считали 25 таких хозяйствующих 
субъектов. Всем им были объяв-
лены предостережения. 

Любопытно, что после полу-
чения предостережений часть 
хозяйственников направила 
соответствующие заявки на 
регистрацию во ФГИС «ВетИС», 
однако некоторые предприни-
матели и организации ответили, 
что осуществляют иной вид 
деятельности, не связанный с 
оборотом животноводческой 
продукции.

«О чем это говорит? Да о 
том, что в настоящее время 
отсутствует объективный учет 
предприятий общественного 
питания, а самое главное, — не-
возможно провести анализ их 
деятельности. Использование 
для производства пищи не-
учтенного сырья неизвестного 
происхождения выводит в те-
невой оборот огромный объем 
животноводческой продукции, в 
том числе незаконно ввезенной 

на территорию регионов и фаль-
сифицированной. В свою оче-
редь, это создает угрозу заноса и 
распространения особо опасных 
болезней, общих для человека и 
животных, а также способствует 
совершению прес т уплений, 
связанных с продовольственной 

безопасностью», — делает вывод 
Евгений Черный.

Д ля изменения сит уации 
управление Россельхознадзора 
внесло на рассмотрение регио-
нальных комиссий по противо-
действию незаконному оборо-
ту промышленной продукции 

предложения по организации 
учета объек тов общепита и 
обеспечения прослеживае-
мости продукции животного 
происхождения в сфере обще-
ственного питания. Предложе-
ния рассмотрены и одобрены в 
полном объеме.

ЕВГЕНИЙ ГУЩИН,
начальник отдела государ-
ственного ветеринарного 
надзора управления Россель-
хознадзора по Орловской и 
Курской областям

Фото автора

  На фото обезличенное сырье, которое использовали для приготовления шаурмы и выпечки в кафе Рыльска
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Чем закончилась эпопея с ЗУД
В прошлом номере газеты мы написали о вспышке опасного заболевания живот-
ных — заразного узелкового дерматита КРС, который был отмечен в различные 
периоды 2023–2024 годов на территории ряда регионов России. В процессе борь-
бы с ЗУД были уничтожены десятки тысяч животных. Но не везде. В некоторых 
областях все же предпочли не убивать, а лечить животных. 

Право регионов
Поводом д ля нашей публи-
кации послужило обращение 
к президенту РФ Владимиру 
Путину от ученого-эпизоото-
лога, кандидата ветеринарных 
наук Светланы Щепёткиной. 
Специалист в своем письме 
(имеется в распоряжении редак-
ции) попросила президента 
разобраться в ситуации. По ее 
мнению, животных следовало 
вылечить, а не уничтожать. Тогда 
не нужны были бы и миллионные 
компенсации, и владельцам 
животных не пришлось бы вос-
станавливать с таким трудом 
выращенное поголовье. В свою 
очередь, мы направили офи-
циальные запросы в регионы, 
которые упоминались в обра-
щении. На момент сдачи статьи 
в номер получили ответ только 
из Республики Хакасия. Сейчас 
публикуем остальные ответы 
из других регионов, которые 
пришли на наши запросы. Итак, 
как же боролись с ЗУД в реги-
онах и какова ситуация там на 
сегодняшний день по этому 
заболеванию? 

«Согласно данным ветери-
нарной отчетности, по состоя-
нию на начало апреля 2024 года 
на территории Республики 
Бурятия и Амурской области 
ограничительные мероприя-
тия (карантин) по заразному 
узелковому дерматиту (далее 
соответственно  — карантин, 
ЗУД) не устанавливались. На 
территории Удмуртской Респу-
блики, Республики Тыва, Крас-
ноярского края карантин по ЗУД 
отменен. В Республике Хакасия, 
Иркутской и Астраханской об-
ластях имеются территории, 
на которых карантин по ЗУД 
действует, государственной 
ветеринарной службой прово-
дятся соответствующие проти-
воэпизоотические мероприятия. 
Кроме того, по состоянию на 
начало апреля 2024 года на 
территориях указанных реги-
онов также устанавливались 
ограничительные мероприятия 
по таким инфекционным за-
болеваниям животных, в том 
числе свиней, как бруцеллез, 
репродуктивно-респираторный 
синдром свиней, лептоспироз, 
пастереллез»,  — пояснили в 
Департаменте ветеринарии 
Минсельхоза РФ. 

По остальным же вопросам 
(меры борьбы, компенсации), 
как ранее и сотрудники Рос-
сельхознадзора, посоветовали 
обращаться в регионы, которые 
имеют право самостоятельно 
принимать решения по данным 
ситуациям. 

Бурятия
В Бурятии нам ответили, что с 
марта 2022 года по настоящее 
время на территории респу-
блики эпизоотических очагов 
заразного узелкового дерматита 
крупного рогатого скота не 
зарегистрировано. И доводы 
Щепёткиной С. В., приведенные 
в обращении к президенту Рос-
сийской Федерации В. В.  Путину 

о заболеваниях животных в 
Республике Бурятия, не имеют 
подтверждения.

Амурская область
В Амурской области на сегод-
няшний день также не зареги-
стрировано очагов ЗУД КРС. 
Однако протоколом испытаний 
ГБУ АО «Амурская Облветла-
боратория» от 06.10.2023 года 
№ 82389-82393/06 был полу-
чен положительный результат 
исследований на возбудителя 
этой болезни. В результате 
ввели карантин на территории 
Благовещенского муниципаль-
ного округа Амурской области 
и приняли другие меры по лик-
видации эпизоотического очага 
ЗУД КРС и предотвращению 
распространения возбудителя. 
Так, в эпизоотическом очаге, 
наряду с другими мероприяти-
ями, вакцинировали животных 
против ЗУД и лечили больных 
лекарственными препаратами. 
Компенсации жителям не выпла-
чивали, так как изъятие и убой 
изъятых животных не проводи-
лись. Карантин сняли 17 ноября 
2023 года. 

Иркутская область
В Иркутской области заболе-
вание у сельскохозяйственных 
животных было выявлено в пяти 
районах, в настоящее время все 
эпизоотические очаги ликви-
дированы.

«С начала введения режима 
ЧС в круглосуточном режиме 
осуществляют работу два КПП 
на границе Иркутской области 
с Красноярским краем (в г. Тай-
шет) и с Республикой Бурятия 

(в г. Слюдянка)»,  — проком-
ментировали в Правительстве 
Иркутской области. 

В период с 12 февраля по 
3 апреля 2024 года крупный 
рогатый скот был выявлен и 
из ъя т в 42 эпизоот ическ и х 
очагах. В рамках ликвидации 
эпизоотических очагов ведется 
работа по компенсации ущер-
ба собственникам изъятых и 
уничтоженных животных. За-
явления на выплаты приняты 
от 42 заявителей. По состо-
янию на 11 апреля 2024 года 
мероприятия по компенсации 
средств владельцам за изъятых 
животных в результате выявле-
ния очагов заболевания ЗУД на 
территории Иркутской области 
проведены и завершены. Всем 
владельцам, имеющим право 
на получение компенсации, 
выплаты произведены за счет 
средств резервного фонда Пра-
вительства Иркутской области. 
Общий объем выплат составил 
393,8 млн руб. В связи с зараз-
ностью и высокими темпами 
распространения заболевания 
было принято решение лока-
лизовать имеющиеся эпизооти-
ческие очаги и начать массовую 
вакцинацию животных в небла-
гополучных и прилегающих к 
ним районах, а также в районах 
вдоль федеральных трасс и до-
рог областного значения.

Всего провакцинировано (с 
учетом народившегося молод-
няка и животных, владельцы 
которых ранее отказывались от 
вакцинации) 400,8 тыс. голов 
восприимчивых животных. С 
30 марта 2024 года с целью 
недопущения распространения 

заболевания началась вакцина-
ция восприимчивого поголовья 
в северных районах Иркутской 
области. В семи районах до 
20 апреля 2024 года по плану 
должны были вакцинировать и 
ревакцинировать 17,7 тыс. голов 
восприимчивых животных. 

Красноярский край 
В Красноярском крае признаки 
ЗУД у сельскохозяйственных 
животных выявили в декабре 
2023 года на территории Мину-
синского района. Вспышка забо-
левания возник ла в связи с 
несанкционированным ввозом 
животных на территорию края, 
которые явились ис точни-
ком болезни. Был установлен 
каран т ин по з аболев анию. 
Постановлением Правитель-
ства Красноярского края от 
09.12.2023 года введен режим 

ЧС на территории отдельных 
муниципальных образований 
Красноярского края. «В эпи-
зоотических очагах проведено 
изъятие больных животных у 
граждан  — владельцев указан-
ных животных, что позволило 
не допустить распространение 
заболевания и, как следствие, 
предотвратить социально-эко-
номический кризис, поражение 
и уничтожение сельскохозяй-
ственных животных и иных ком-
понентов природной среды и 
существенно сократить размер 
возможного экономического 
ущерба», — прокомментировали 
в администрации Красноярского 
края. 

Больных животных убивали 
бескровным способом и затем 
сжигали. Территории эпизо-
отических очагов дезинфици-
ровали в три этапа — сразу после 

уничтожения восприимчивых 
животных, затем текущая де-
зинфекция после механической 
очистки и заключительная де-
зинфекция  — перед отменой 
карантина. Людям объясняли, 
что нельзя ввозить и вывозить 
животных, а также корма, без 
согласования с ветеринарной 
службой. Также провакцини-
ровали всех восприимчивых 
животных (крупный и мелкий 
рогатый скот) в неблагополуч-
ных пунктах и угрожаемых зонах. 

С 9 декабря 2023 года на до-
рогах Красноярского края, ве-
дущих из Республики Хакасия 
и Республики Тыва, были ор-
ганизованы и выставлены КПП 
с круглосуточным дежурством 
специалистов отделов ветери-
нарии, сотрудников ГУ МВД РФ 
по Красноярскому краю. На по-
стах выявляли и не пропускали 

несанкционированный ввоз, 
вывоз животных, продукции жи-
вотного происхождения, а также 
кормов (сена) для животных.

«В настоящее время эпизо-
отические очаги купированы и 
ликвидированы, распростране-
ния заболевания не допущено. 
Владельцы изъятых животных 
получили компенсацию поне-
сенного ими ущерба»,  — сооб-
щили специалисты. 

Удмуртия
На сегодняшний день карантин 
по ЗУД на территории Удмурт-
ской Республики отменен, в 
республике проведена профи-
лактическая вакцинация всего 
п о г ол о в ья в о с п р и и мч и в ы х 
животных. Кроме того, прово-
дятся мониторинговые иссле-
дования на ЗУД, в 2024 году 
положительно реагирующих 

животных не выявлено. В пе риод 
карантина во всех эпизоотиче-
ских очагах было изъято 1,171 тыс. 
голов животных в частном и 
общественном секторе. Было 
получено 34 положительных 
заключения экспертизы. Сумма 
компенсационных выплат соста-
вила 46 млн руб. 

«В связи с молниеносным 
распространением ЗУД и отсут-
ствием специфических средств 
лечения, а также по рекомен-
дации представителей научного 
ветеринарного сообщества, для 
оперативного купирования оча-
гов и недопущения дальнейшего 
распространения заболева-
ния по территории Удмуртии 
комиссионно было принято 
решение об изъятии и уничто-
жении восприимчивых живот-
ных в эпизоотических очагах. 
При проведении лабораторных 
исследований был установлен 
диагноз ЗУД», — прокомменти-
ровали представители власти 
Удмуртии.

Напомним, в своем пись-
ме-обращении Светлана Ще-
пёткина высказывает мнение, 
что под видом ЗУД на самом 
деле скрывается более опасное 
заболевание, которое уже может 
угрожать и человеку,  — ящур. 
Мы задавали в официальных 
запросах в регионы вопрос  — 
подтверждается ли данная ин-
формация со стороны местных 
ветеринарных служб? 

«Сведениями о регистрации 
в Иркутской области вируса 
ящура служба не располага-
ет», — сообщили специалисты в 
Иркутской области. 

В остальных регионах, равно 
как и Минсельхозе РФ, а также 
Россельхознадзоре РФ, данный 
вопрос оставили без внимания.

ПОДГОТОВИЛА 
ЮЛИЯ ЖИТНИКОВА

ЗА УБИТЫХ ЖИВОТНЫХ ВЛАДЕЛЬЦАМ 
ВЫДАЛИ КОМПЕНСАЦИИ
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Радуга форели
Всякое перемещение живых животных через рубежи 
нашей родины контролирует ветеринарная погранич-
ная служба Россельхознадзора. В сущности, ведом-
ство и создавали для контроля на границах. Нездо-
ровая и «незаконная» сельхозпродукция не должна 
была курсировать с территории страны и обратно. Вот 
и сейчас под контролем ведомства кордон пересе-
кают очень разные существа. Это и племенное пого-
ловье скота, и собаки-компаньоны, и «породистые» 
яйца птицы для инкубирования. В этом же ряду — 
и оплодотворенная икра. 

Ветслужба не 
дремлет
Немногие знают, что в Курской 
области есть хозяйство, где 
начинает свой путь к прилавкам 
магазина раду жная форель: 
сравнительно недавно начало 
действовать предприятие, где 
из импортной икры специа-
лис ты выращивают малька. 
Икра инкубируется, малек под-
ращивается до «договорной 
массы»  — чаще всего это 5 или 
10 г, в зависимости от пожеланий 
заказчика. В сущности, опло-
дотворенную икру и ввозят под 
заказчика. Мальков радужной 
форели покупает у курян одно 
из российских же предприятий, 
где из них выращивают товар-
ную рыбу. Такие рыбоводче-
ские хозяйства расположены в 
основном в Карелии, рыбу там 
растят в садках естественных 
водоемов. Их довольно много в 
России — около 90. А вот многие 
мальки первое время своей 
жизни проводят в специальных 
искусственных бассейнах кур-
ского предприятия.

Радужная форель  — одно из 
немногих существ на земле, 
которое обретает документы 
и законный статус в этом мире 
даже не успев родиться. Посу-
дите сами: на рыбоводческое 
предприятие в Курской обла-
сти регулярно поступает из-за 
рубежа оплодотворенная икра 
форели, в стране происхожде-
ния будущая рыба уже нахо-
дится под контролем местной 
ветеринарной службы. Чтобы 
ввезти ее на территорию Рос-
сии, предприятию необходимо 
заранее получить разрешение 
Россельхознадзора. Для ввоза 
на территорию нашей стра-
ны оплодотворенной икры в 
автоматизированной системе 
«Аргус» заранее оформляется 
разрешение Россельхознадзо-
ра на ввоз. При прохождении 
государственной границы РФ 
начинается переоформление 
зарубежного ветеринарного 
сертификата на единый ве-
теринарный сертификат. Он 
подтверждает и благополучие 
хозяйства-экспортера.

Рыбий инкубатор
Икру доставляют в специальных 
контейнерах для поддержания 
оптимальной температуры. Ввоз 
также контролируется специ-
алистами Россельхознадзора.

Ик р а еще и ры б ой-то не 
стала, а уже в центре внимания 
и государс твенной слу жбы, 
и специалистов-рыбоводов. 
Кстати, эти специалисты, как 
пр а в и л о,  м ол од ы е женщ и-
ны. Может, это совпадение. 
А может, никакие дети, даже 
рыбьи, не могут вырасти без 
нежных женских рук. Рабо-
та эта непростая. Инкубатор 
выгляди т довольно ск ром-

но, как шкаф с выдвижными 
ящиками. В таких лотках икра 
ждет своего часа. На деле это 
довольно сложно устроенный 
агрегат. Вода здесь проточная, 
температура ее строго опре-
деленная, скачки температуры 
недопус тимы  — икра может 
п о г и б н у т ь.  На т ерр и т о р ии 
хозяйства есть собственная 
скважина, воду для инкубиро-
вания охлаждают до 3–4 °C. В 
комнате-инкубатории темно и 
свет включить можно только на 
несколько минут, для обслужи-
вания лотков. За химическим 
составом воды также строгий 
надзор, как, впрочем, и на всех 
остальных этапах. В небольшой 
собственной лаборатории со-
трудники проводят необходи-
мые гидрохимические анализы. 
Кислотно-щелочной анализ 
воды также делается.

Стадия личинки
Когда из икринок вылупятся 
крошечные рыбки, это даже еще 
не мальки. Эту мелочь называют 
личинками. Их тельца еще сое-
динены с желточным пузырем, 
из которого некоторое время 
пост упает питание личинки. 
Они не плавают, лежат в воде 
на боку и безвольно покачи-
ваются. Но постепенно чу ть 
подрастают и превращаются в 
шустрых серебристых рыбок. 
Таких содержат в ясельном отде-
лении и понемногу начинают 
кормить. Про личинок, посте-
пенно начинающих плавать, 
говорят — «стали на плав». Они 
привыкают понемногу не только 
к еде, поступающей извне, но и 
к свету.

На этом этапе за хозяйством 
еще присматривает Россель-
хознадзор — карантин положен 
в течение 30 суток. (В соответ-
ствии с решением комиссии 
Таможенного союза от 18 июня 
2010 года № 317 в период каран-
тинирования оплодотворенная 
икра подвергается комплексу 
мероприятий согласно установ-
ленному плану). 

Через месяц благополуч-
ной жизни рыбешку снимают с 
карантина — ее перестает «ку-
рировать» Россельхознадзор, 
теперь контролировать будут 
специалисты местного управ-
ления ветеринарии. 

Мальки после яслей 
По мере того как мальки подрас-
тают, их перемещают из ясель-
ного отделения в общее поме-
щение. Его тоже можно срав-
нить с детским садом  — рыбья 
малышня живет в отдельных 
бассейнах по возрасту и раз-
меру. Несмотря на то, что уход 
за рыбой сильно отличается от 
присмотра за другими живот-
ными, есть и много похожего. 
Например, частые уборки. Когда 
выращивают телят или поросят, 

им меняют подстилку и чистят 
стойла. В случае с мальками все, 
в сущности, так же.

«Девочки в течение дня уби-
рают дно бассейна с помощью 
сифона. Они накачивают воду и 
весь отход жизнедеятельности 
и остатки корма убирают»,  — 
рассказывает старший рыбовод 
Екатерина Щелокова.

Вода в производстве про-
ходит замкнутый цикл. Из ем-
костей с мальками попадает 
сначала в фильтр для биологи-
ческой очистки, здесь находятся 
специальные «чипсы» с бакте-
риями. Дальше вода проходит 
в механический фильтр, где 
окончательно теряет лишние 
примеси. Как говорят сотруд-
ники и руководство, вода после 
очистки зачастую отправляется 
не только в собственную, но и в 
стороннюю лабораторию для 
контроля. Не потому, что этого 
требуют надзорные органы, а 

потому, что чистота и тщатель-
ность ухода — главные принци-
пы на предприятии. 

Пересчет икринок
«С первой минуты, когда икра 
поступает, должны соблюдаться 
все нормы и правила, которые 
позволят нам вырастить здо-
рового малька, здесь ошибок 
не должно быть»,  — поясняет 
директор предприятия Андрей 
Малышев.

В советские времена быто-
вала пословица, что совесть  — 
лучший контролер. Однако для 
рыбоводов лучший контролер — 
это хорошая или плохая репута-
ция. Мир рыбоводов достаточно 
тесен, информация расходится 
быстро. На этапе покупки икры 
руководство предприятия наво-
дит справки у коллег из других 
регионов о качестве икры у ряда 
поставщиков. В Курск, как пра-
вило, поступает икра импорт-

ная, из Франции, Дании, ЮАР, 
Польши. Коллеги обязательно 
поделятся информацией, у кого 
в данное время икра слабовата, 
а у кого стоит брать обязатель-
но. И это не только вопрос денег, 
хотя затраты немаленькие. Так, 
одна оплодотворенная икринка 
стоит от 4 до 6 руб., а покупают 
их партиями в сотни тысяч штук. 
Их действительно пересчи-
тывают вручную, помещая в 
специальные рамки по 500 штук. 
Но хорошая продукция — это и 
вопрос престижа предприятия, 
ведь подрощенный малек от-
правится к новым покупателям и 
не должен вызывать нареканий.

Продавцы оплодотворенной 
икры радужной форели есть и в 
нашей стране, одно такое пред-
приятие находится в Красно-
дарском крае. Поэтому выбрать 
поставщика — дело рыбовода. 

На территории планируют 
строить еще один цех. И не 
только затем, чтобы увеличить 
объем производства. Есть и 

другая важная цель: когда у 
предприятия будет два цеха, 
один можно останавливать для 
полной дезинфекции. И это  — 
уже переход на новый уровень 
в деле безопасности продукции, 
хотя основные принципы работы 
уже заложены.

По словам заведующей про-
изводством Натальи Швачко, в 
их работе главное  — делать ее 
качественно, в полном соот-
ветствии с требованиями вете-
ринарного законодательства, 
тогда рыбы будет много, она 
вырастет здоровой, с сильным 
иммунитетом.

УЛЬЯНА МОЛЧАНОВА, 
начальник отдела ветеринар-
ного контроля на государ-
ственной границе РФ терри-
ториального управления Рос-
сельхознадзора по Орловской 
и Курской областям

Фото автора

  Мальки готовы путешествовать в Карелию

  Уборка бассейна ясельной группы 

НАДЗОР
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